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Каким было ваше первое знакомство с Интернетом (да, раньше это 
слово писали с заглавной буквы, как и сеть)? Я с большой ностальгией 
вспоминаю ощущения, когда впервые из любопытства нажал на иконку 
приложения в виде планеты. Мне было лет десять. В памяти не сохрани-
лось, что я набрал в первом поисковом запросе. Но чувство необратимо-
сти осталось: после попадания в глобальную сеть мир для меня перестал 
быть прежним. Всемирная паутина обещала настоящую магию – ответы 
на любые вопросы, стоит только попросить.

Сейчас цифровизация настолько вписалась в жизнь, что даже искус-
ственный интеллект стал обыденностью. ИИ стал бесстрастным и испол-
нительным помощником во многих задачах. Но опасения в обществе 
никуда не делись: люди боятся сокращения рабочих мест, ослабления 
творческого мышления или по сценарию фантастических фильмов – 
восстания машин. Мы в редакции решили разобраться, так ли страшен 
кибермир, как его малюют. Ямал – один из пионеров среди регионов в 
России по внедрению нейросети в работу многих структур. В этом но-
мере показали, как «умные» технологии помогают ямальцам определить 
риск развития болезней, а учителям – сократить рутину в работе. Обра-
тились к экспертам, чтобы разобрать нейросеть «по косточкам». И не за-
были про важную проблему – кибербезопасность. А какие плюсы и ми-
нусы тотальной цифровизации видите лично вы? Ждем комментариев в 
нашей группе в соцсети «ВКонтакте»!
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Салехард, Ноябрьск

XIII Окружной Пасхальный 
фестиваль

МЕРОПРИЯТИЯ

Новый Уренгой, Тазовский, 
Коротчаево, Тарко-Сале, 
Губкинский, Ноябрьск

Концертная программа Игоря 
Корнилова «Всё образуется!»

Ноябрьск

Гала-концерт окружного 
фестиваля студенческого 
творчества «Ямальская 
студенческая весна»

Новый Уренгой, Губкинский, 
Ноябрьск, Салехард

StandUp-шоу «Контекст» 
Нурлана Сабурова

Новый Уренгой

Финал Кубка России  
по волейболу на снегу  
с участием действующих 
чемпионов – команды  
«Факел Ямал»

Губкинский

Концерт Елены Ваенги

Новый Уренгой 

Международные 
соревнования  
по танцевальному спорту

4–9 апреля

11–13 апреля8 апреля

6–9 апреля

25–27 апреля

18–21 апреля

5 апреля

Фото: Сергей Зубков, Василий Петров, , Юрий Здебский, 
предоставлено Ямальской филармонией, арт-резиденцией 
«Полярис», фонд МВК им. И. С. Шемановского

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    В центре событий
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5 апреля 
105 лет с даты создания Обдорского от-
дела здравоохранения – первого органа 
управления медицинским делом Ямаль-
ского (Ненецкого) национального округа.

15 апреля
На региональных дорогах начнут дей-
ствовать сезонные ограничения на про-
езд большегрузов. Это ежегодная мера, 
позволяющая сохранить магистрали в 
период таяния снега и весеннего павод-
ка. Действует до 14 мая включительно.

24 апреля
100 лет со дня 
рождения Анато-
лия Зверева (1925–
1944), выпускника 
Салехардского пе-
дагогического учи-
лища, учителя, ко-

мандира отряда народного ополчения 
Салехарда, Героя Советского Союза, 
участника боев за освобождение Бе-
лоруссии, Прибалтики в годы Великой 
Отечественной войны.

ДАТЫ

НОВШЕСТВО
Главной локацией для пятой юбилей-
ной экскурсионно-образовательной по-
ездки молодежи по Ямалу 18–21 апреля 
станет Ямбург. В делегацию войдут 50 
победителей и финалистов «Большой 
перемены», а также 35 человек из регио- 
нального отделения «Движения пер-
вых», прошедших конкурсный отбор. 
Программа запущена по инициативе 
губернатора Ямала Дмитрия Артюхова. 

Для ямальцев открыта продажа льгот-
ных билетов по карте «Морошка».  Сни-
женная цена распространяется на 
шесть перелетов, начиная с 15 мая, по 
28 межмуниципальным и 11 внутриму-
ниципальным направлениям. 

СОБЫТИЯ
Ноябрьск, 1–3 апреля 
VI Окружной фестиваль ямальской книги – главная диа- 
логовая площадка региона, посвященная литературе. 
Проходит раз в два года, в этот раз приурочен к масштаб-
ному празднованию 50-летия Ноябрьска. Соберет более 
двух десятков российских, ямальских и югорских авторов. 
Среди них автор детективов Татьяна Устинова, колумнист-
ка Майя Кучерская, книжный блогер Кристина Куплевац-
кая и руководитель издательства «Детская и юношеская 
книга» Владимир Шаталин.

Ноябрьск, 5–6 апреля 
Арктические экстремальные гонки «Северный характер. 
Зима» – первый из пяти этапов экстремального проекта 
ЯНАО, в прошлом году отметившего пятилетие. Для лю-
бителей острых ощущений строят сложную полосу пре-
пятствий, которую можно преодолевать в командном и 
личном зачетах в двух категориях – «Профи» и «Любитель».

Новый Уренгой,  
Арктический лицей, 19 апреля
Форум детских и молодежных медиа «Ямалклик» собе-
рет до 200 детей и подростков из ЯНАО, ХМАО и Тюмен-
ской области. Посвящен 50-летнему юбилею Нового 
Уренгоя. В рамках форума состоится фестиваль детских 
документальных фильмов о людях и предприятиях га-
зовой столицы. 

Салехард, арт-резиденция 
«Полярис», 22–27 апреля
Фестиваль экспериментального танца «Дело тела» в 
этом году объединит современный танец и театр пла-
стики. С ямальскими танцорами и хореографами будут 
работать Евгений Венин, Андрей Петрушенков, Иван 
Сачков и Лара Гарри.

Салехард, арт-резиденция 
«Полярис», 28 апреля
Салехард станет одной из первых площадок марафона 
«Знание.Первые» Российского общества «Знание», кото-
рый будет посвящен 80-летию Великой Победы. Откры-
тый диалог молодежи и первых лиц государства, веду-
щих отечественных деятелей культуры, искусства, науки и 
спорта состоится в каждом федеральном округе России. 
За первые сутки к марафону присоединятся молодые 
люди из разных уголков страны, а всего на просветитель-
ском событии соберутся более 25 тысяч участников.
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ОТВЕЧАТЬ  
НА ВЫЗОВЫ СООБЩА

Главные цифры и поручения Губернатора Ямала Дмитрия Артюхова  
из традиционного ежегодного доклада

Юлия Дубенко, фото: пресс-служба губернатора ЯНАО, Андрей Мальцев, Юлия Чудинова,  
Фёдор Воронов, Василий Петров
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Р азвитие промышленности, строи-
тельство домов, дорог и цифровой 
инфраструктуры. Юбилеи Ноябрь-
ска, Нового Уренгоя и Салехарда. За-

дачи по возвращении участников СВО, по под-
держке семей с детьми и привлечению новых 
специалистов в регион – недавно Губернатор 
Ямала представил доклад о положении дел в 
регионе. И дал рекордное количество пору-
чений окружному правительству, депутатам и 
различным структурам.

 
Кому: первому заместителю Ирине Ново-

сёловой. 
Поручение: разработать комплексную про-

грамму содействия военнослужащим, которые 
возвращаются домой. Знания и навыки ветера-
нов будут служить стране и Ямалу. 

Что уже сделано: в дополнение к феде-
ральной программе «Время героев» запуще-
на региональная – «Герои Ямала». Подано уже 
около 700 заявок. 

Кому: заместителю губернатора Алексан-
дру Емельянову.

Поручение: представить программу строи-
тельства миллиона квадратных метров нового 
жилья на ближайшие пять лет.

Что уже сделано: в округе в прошлом году 
было построено 93 многоквартирных дома 
для почти четырех тысяч семей. Еще 740 до-
мов возвели в рамках индивидуального стро-
ительства.  Сейчас в регионе строятся 253 мно-
гоквартирных дома почти на 17 тысяч квартир. 

Кому: депутатам Законодательного Со-
брания Ямала вместе с руководством про-
фильных департаментов.

Поручение: за лето встретиться с рыба-
ками по всему Ямалу, обсудить проблемы, 
предложить перечень конкретных предло-
жений для роста благополучия рыбаков.

Что уже сделано: в округе предусмотрено 
более 40 мер социальной поддержки для ко-
чевников. В 2020 году на Ямале принята дорож-
ная карта по улучшению социально-экономиче-
ского благополучия коренных малочисленных 
народов Севера. С 1 января начал действовать 
обновленный документ, его доработали по ито-
гам общения с тундровиками.

Кому: сотрудникам системы здравоохра-
нения.

Поручение: создать лучшую первичную 
диагностику, чтобы каждый житель мог прой-
ти основные исследования быстро, комфор-
тно и на самом высоком уровне, сократить 

сроки диагностики (МРТ, КТ, УЗИ) до трех 
рабочих дней.

Что уже сделано: Сегодня все крупные 
медучреждения оснащены КТ и МРТ.  Еже-
годно больницы региона получают до 3,5 
тысячи крупного  оборудования, среди ко-
торого флюорографы, маммографы, УЗИ-ап-
параты, рентгены. 

Кому: департаменту здравоохранения. 
Поручение: разработать специальную 

программу по оснащению современным 
оборудованием кабинетов охраны зрения и 
привлечению в регион профессиональных 
офтальмологов. 

Что уже сделано: 136 квалифицированных 
докторов пополнили больницы в 2024 году.

Кому: департаменту образования округа.
Поручение: учредить грант в размере 500 

тысяч рублей для победителей регионально-
го этапа конкурса «Учитель года Ямала». 

Что уже сделано: для педагогов создают-
ся условия, в которых им самим будет инте-
ресно развиваться и достигать результатов. 

«Отчет Губернатора показал высо-
кую эффективность работы регио- 
нального правительства по всем 
ключевым направлениям. Это ка-
сается и поддержки наших военно- 
служащих, и помощи Донбассу, и, ко-
нечно, повышения качества жизни 
ямальцев. Задача депутатского кор-
пуса – законодательно обеспечить 
реализацию новых инициатив и про-
должить движение к развитию Яма-
ла и России».

Сергей Ямкин, председатель 
Законодательного Собрания ЯНАО
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ПОМОЩЬ СВО

60 мер поддержки действуют для участников 
спецоперации и их родных. Их число посто-
янно растет.

Тысячи дронов собственного производства 
направили в зону СВО. Ямальские дроны 
успешно выполняют боевые задачи. Регуляр-
но передаются комплекты радиоэлектронной 
борьбы, связи и сотни единиц автотранспорта. 

До 150 тысяч увеличили реабилитационный 
сертификат для участников СВО. Если он от-
правляется на лечение с супругой, то сумма 
на семью составляет 300 тысяч. 

Более 200 многоквартирных домов для трех 
тысяч семей в подшефном Волновахском 
районе отремонтировали ямальские стро-
ители, восстановили около 100 социальных 
объектов. 

Четыре многоквартирных дома почти на 200 
квартир восстанавливаются в Авдеевке. Ра-
боты ведутся в здании местной администра-
ции – в нем разместится МФЦ, управление 
соцзащиты и Социального фонда. 

ПО ФАКТУ ЗА КАЖДОЙ  
ЦИФРОЙ – ЛЮДИ

ЭКОНОМИКА 
И СТРОИТЕЛЬСТВО

6 % составил рост промышленного 
производства в 2024 году.

Свыше 1,6 триллиона рублей – объ-
ем инвестиций в основной капи-
тал.

80 % всей загрузки Северного мор-
ского пути обеспечивает Ямал.  
Нефтегазовые компании нарасти-
ли объемы добычи: по газу на 8 %, 
по нефти на 5 %. 

331 тысячу квадратных метров жи-
лья ввели в 2024 году, это макси-
мальный показатель за последние 
тридцать лет.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

425 домов перешли на газ по президент-
ской программе догазификации, 70 % их 
владельцев сделали это с помощью соци-
альной выплаты. 

Более 50 общественных пространств обу-
строено в 2024 году по всему региону.

На треть в 2025 году увеличили финан-
сирование и перевыполнили план по об-
новлению муниципальных дорог. 

В 7 раз за последние пять лет выросло 
количество камер региональной систе-
мы видеонаблюдения. Еще тысяча камер 
заработает до конца 2025 года. 
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Решения    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

«Все мы знаем, какими непростыми 
выдались для страны и каждого ее 
жителя последние годы. Но именно 
это время помогло нам осознать, как 
важны простые человеческие ценно-
сти: любовь, доброта, вера в правду, 
готовность прийти на помощь ближ-
нему. 
Нам с вами необыкновенно повезло. 
Мы живем, работаем, растим детей в 
лучшем месте, которое только можно 
представить. 
Наш Ямал – молодой, сильный, уве-
ренный регион с огромными воз-
можностями. И всё, что мы вкладыва-
ем в его развитие, он приумножает и 
возвращает нам сполна».

Дмитрий Артюхов,  
Губернатор ЯНАО

3-е место по России занимает Ямал по уровню 
рождаемости.

Более 75 лет составляет ожидаемая продолжи-
тельность жизни на Ямале. Коэффициент смерт-
ности в 2,5 раза ниже среднероссийского. 

3 тысячи человек превысило количество врачей 
на Ямале – рекордное число для региона.

9 новых медицинских учреждений открыли на 
Ямале в 2024 году: современный стационар и 
подстанцию скорой помощи в Аксарке, новую 
врачебную амбулаторию в Кутопьюгане, участко-
вые больницы в Гыде и Самбурге, два ФАП в Ха-
рампуре и Халясавэе, самые современные радио- 
логию и хирургию в Новом Уренгое. 

До 80 процентов увеличено софинансирование 
генетических исследований. Проведено уже 
больше 12 тысяч  исследований 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 

ОБРАЗОВАНИЕ И СПОРТ

13 школ округа обновят по программе рено-
вации.

19 ямальских школьников завоевали награды 
Всероссийской олимпиады. 

Более 6 тысяч ребят за минувший год стали 
участниками программ наших центров «Аван-
гард» и «Воин», наставниками в которых вы-
ступают бойцы спецоперации, Герои России. 

4 спортивных зала «Северный характер» от-
крыли в округе в 2024 году в Яр-Сале, Новом 
Уренгое, Ноябрьске и Губкинском.

Ямал – абсолютный лидер всероссийского 
рейтинга ГТО второй год подряд. 

ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ

3 миллиона рублей получат на Ямале 
родители (до 30 лет) первенца на улуч-
шение жилищных условий. Рождение 
малышей у северян до 35 лет дает право 
на выплату в полтора миллиона рублей. 

17 тысяч семей на Ямале воспитывают 
трех и более детей. 

250 реабилитационных сертификатов 
выдали особенным детям.

140 миллионов рублей сэкономили 
многодетные семьи благодаря льгот-
ным детским авиабилетам. 



КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Кадры

Екатерина Золотарёва, фото: Александр Чирва, Фёдор Воронов, Андрей Ткачёв

Стажировки в ямальском правительстве по системе 
«всё включено» стали популярными всего за два потока. 
Конкурс среди молодых специалистов вырос в два раза

М иф о том, что работать в 
госучреждениях скуч-
но, на Ямале развеял 
проект «Ямолод.Ста-

жировка». На первый поток подано 
72 заявки, на второй – 144, конкурс 
вырос до 10 претендентов на место! 

На практику в окружные струк-
туры берут только 15 счастливчиков. 
Молодых специалистов проверяют 
в первую очередь на креативность – 
дают задания, которые раскрывают 
творческий потенциал в решении 
сложных задач. Такой подход, увере-
на первый заместитель губернатора 
ЯНАО Ирина Новосёлова, помогает 
изменить стереотипное мнение о 
работе в госучреждениях. Креатив в 
этом деле – один из «нержавеющих» 
инструментов.

– В госорганах крайне мала доля 
молодых людей до 30 лет, большин-
ство сотрудников из тех, кому за 40. 
Замечательно, когда есть опытные 

сотрудники, но мы все понимаем, 
что через 10–15 лет они уйдут на пен-
сию… Так родился проект для моло-
дых ребят. Низкий процент госслу-
жащих до 30 лет, вероятно, результат 
не совсем правильно сформиро-
ванного образа, что госслужба – это 
что-то скучное, бюрократическое. 
Поэтому новое поколение не особо 
хочет приходить. Мы хотим развеять 
это убеждение, – отметила Ирина 
Новосёлова.

Ряд условий проекта «Ямолод. 
Стажировка» разительно выделяет 
его среди других кадровых. Напри-
мер, от обычной университетской 
практики стажировка отличается 
тем, что работодатель заинтересо-
ван в раскрытии потенциала моло-
дого специалиста и всячески ему 
помогает. У каждого сотрудника есть 
наставник. На погружение в профес-
сию у ребят уходит не месяц, как на 
преддипломной практике, а три.

МОЛОДЫЕ  
И ДЕРЗКИЕ
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– Кроме того, ребята могут заработать 
70 тысяч рублей в месяц. Также предо-
ставляем жилье: не нужно платить арен-
ду, только коммунальные услуги, – пояс-
нила Ирина Новосёлова. – Стараемся 
наполнять их дни еще и активностями. 
Вся жизнь – это не только работа, особен-
но когда принимаешь решение остаться. 
Ты должен понимать, насколько здесь бу-
дет комфортно жить. Для этого нужно по-
знакомиться и с культурной жизнью го-
рода, и со спортивной инфраструктурой. 

С кураторами ребят знакомят в пер-
вый же день. Наставники опытные, сами 
прошли обучение для «Ямолод.Стажи-
ровки» и, как отметила Ирина Новосёло-
ва, следят, чтобы учеников не перегружа-
ли рутиной.

– Хочу, чтобы ребята поняли: работа 
госслужащего – это действительно важно, 
это не бумаги, это серьезные управленче-
ские решения, которые влияют на судьбы 
людей, – сказала Ирина Новосёлова.

КОНКУРСНЫЙ ОТБОР  
И ДРУГИЕ ИСПЫТАНИЯ

Новость о том, что на Ямале отбирают 
кадры для региональных департаментов, 
разлетелась по вузам молниеносно. Ото-
брали самых замотивированных ребят и 
запустили первый поток в октябре 2024 
года, заранее оговорив, что место прак-
тики лучше не менять. 

– Отбор участников стажировки по-
сле первого потока стал чуть жестче, но 

формат один. На видеопрезентации смо-
трим, как человек умеет себя предста-
вить. Плюс тесты на профессиональные 
возможности и собеседование с депар-
таментом, который готов взять стажера. 
Если всё совпадает, мы берем. Сплав опы-
та и молодости дает просто потрясающий 
результат. Я приводила ребятам пример, 
когда мы взяли несколько молодых со-
трудников и вместе с опытными обсуж-
дали определенную проблему. Заслуши-
ваю каждого по очереди. Кто постарше, 
у того более стандартный подход, даю 
слово молодому – новые термины, дру-
гие подходы, то есть они иначе мыслят. 
Когда соединяется опыт и свежий взгляд, 
рождаются потрясающие истории, реше-
ния сложных вопросов, – сказала Ирина 
Новосёлова.

АНТОН И ТРАНСЛЯЦИЯ ЛЮБВИ

Антон Русмиленко – аспирант, извест-
ный в регионе. Родился в Горках Шурыш-
карского района. Будущий кандидат наук 
учится в тюменском Институте транспор-
та ТИУ. Год назад выиграл грант губерна-
тора на проведение экспериментов по 
улучшению зимников. Когда узнал о ста-
жировке, сомнений не было – надо про-

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Кадры

Ирина Новосёлова,
первый заместитель 
губернатора ЯНАО
– Госслужба требует креатива, 
высокого интеллекта и вместе  
с тем готовности служить на пользу 
людям. Поэтому я надеюсь, что этот 
проект позволит поменять взгляд 
на госорганы. Хочу, чтобы ребята 
понимали, что это не просто бумаги. 
Это важные управленческие решения, 
которые влияют на судьбы людей.
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УСЛОВИЯ  
СТАЖИРОВКИ:

• РАБОТА ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ
• ДЛИТЕЛЬНОСТЬ – ТРИ МЕСЯЦА
• ВМЕСТО СКУЧНЫХ ДЕЛ –  

ИНТЕРЕСНЫЕ ПРОЕКТЫ
• ВЫПЛАЧИВАЕТСЯ ЗАРПЛАТА 
• ЕСТЬ НАСТАВНИК
• ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ ЖИЛЬЕ
• ЗНАКОМСТВО С ГОРОДОМ

бовать. К тому же набор шел в профиль-
ный для него департамент – транспорта 
и дорожного хозяйства Ямала. 

– Было очень много разноплановых 
задач. Больше всего понравилось состав-
ление корпоративного журнала, который 
отражает развитие дорожно-транспорт-
ного комплекса региона за последние 
пять лет. Это очень масштабный проект, 
я разрабатывал его в плотном сотрудни-
честве с коллегами, это важно, – подчерк- 
нул Антон.

Кадры    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Как оказалось, на стажировку в Са-
лехард едут не только свои, ямальские, 
но и за своими – мечтами, мужьями и… 
женихами. Виктория Юрко, например, 
о Севере не мечтала. Училась в Новоси-
бирске, участвовала в студенческих кон-
курсах – дошла до всероссийского этапа 
«Молодые лица страны – Мисс и Мистер 
Студенчество России – 2022». Не победи-
ла, но получила «сообщение» от судьбы. 
Прямо в соцсети: «Добрый вечер, случай-
но не тебя показывают сейчас в финале 
конкурса?» Это Антона Русмиленко так 
поразила длинноволосая красавица на 
экране, что он бросил все дела. Вот как 
это было. 
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– Сидел над диссертацией за компью-
тером, как появилось уведомление на сай-
те «ВКонтакте», что началась трансляция 
конкурса. Думаю, включу, пусть параллель-
но идет. Этот конкурс на самом деле очень 
непростой, участвуют лучшие студенты. В 
какой-то момент увидел чудесную, очаро-
вательную, просто потрясающую девушку. 
И стал смотреть эфир, – вспоминает Антон. – 
Отбросил диссертацию, дождался момента, 
когда назвали имена участников. Снова уви-
дел ее, нашел страницу в ВК и написал. 

– Я достаточно быстро ответила, – под-
хватила Виктория. – С того вечера мы стали 
очень активно общаться.

Виктория перевелась из Новосибирска 
в Тюмень, а когда Антона пригласили на ра-
боту в Салехард, решила ехать за любимым. 
И сама подала заявку на второй поток про-
екта «Ямолод.Стажировка». Теперь проходит 
практику в управлении делами правитель-
ства ЯНАО. Из Салехарда пара уезжать не со-
бирается. Жилье снимают сами, следующий 
совместный «поход» планируют уже в загс.

ЖИЛЬЁ ПО-ДОМАШНЕМУ

Для стажеров, прибывших по одному, 
подготовили обустроенные по-домашнему, 
просторные квартиры – коливинг, так назы-
вается совместное проживание людей с об-
щими интересами. Предусмотрены комнаты 
для сна и общие – для совместного досуга. 
Парни и девушки живут в разных подъез-
дах. Есть общий чат, регулярные экскурсии 
и другие развлекательные мероприятия. 

Салима Кожова приехала из Сургута. 
Важно было доказать себе и родным, что 
готова ко взрослой жизни. И считает такое 

погружение в профессию лучшим реше-
нием.

Марта Озолина из Пуровского района. 
Уроженка поселка Уренгой училась в Уфе, 
домой вернулась вслед за любимым, тре-
нером по хоккею. Сейчас юрист Озолина 
набивает руку в государственно-право-
вом департаменте. Понимает, что, если ей 
предложат остаться в окружной столице, 
придется искать работу для мужа.

– С первого дня приступила к экспер-
тизе, правовой и антикоррупционной. 
Мне очень нравится. Большое значение 
в стажировке – почему я и согласилась 
участвовать в ней – присутствие настав-
ника, – говорит Марта. 

ВЕРНУЛСЯ НА ЯМАЛ  
КАК ДОМОЙ

Павел Луковенко почти повторил путь 
родителей. В свое время они приехали 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Кадры
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на Ямал по комсомольской путевке. 
Сейчас сын прибыл на стажировку. 
Павел окончил вуз в Екатеринбурге, 
успел поработать учителем, искал но-
вое место – с масштабом.

– Несколько лет думал над тем, как 
же было здорово на Ямале до пере-

езда нашей семьи, – признался Па-
вел. – Здесь уже нет ни родителей, 
ни друзей, а вернуться хотелось. Ста-
жировка оказалась в нужный момент 
моей жизни.

Павел – первопроходец стажиров-
ки, из первого потока. Работает в са-
мом молодежном департаменте реги-
она. Считает, что их с отцом дело имеет 
общие корни.

– Он приехал в Пангоды в конце 
восьмидесятых годов, понятное дело, 
в том числе и за зарплатой. Но еще 
была очень важная мысль, что они едут 
строить города. А для молодого чело-
века важен момент самореализации. 
Отец строил, а я еду помогать городам 
развиваться дальше. То, что мы делаем 
сейчас, будет видно позже, лет через 
пять, думаю, мы почувствуем, как силь-
но поменяется наше общество, – уве-
рен Луковенко.
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Ямальский опыт по обследованию репродуктивного 
здоровья включен в федеральную программу 

диспансеризации, действующую по всей стране. Будущим 
мамам и папам предлагают проверить себя задолго 

до планирования малыша.

Евгения Богданова, фото: Александр Чирва, инфографика: Кристина Холявко

Здоровье – маме с папой 

За последний год больше 37 тысяч 
ямальцев прошли репродуктивную 
диспансеризацию. Жителям региона 
от 18 до 49 лет помогают оценить свои 
возможности по зачатию ребенка. Об-
следоваться можно в каждой поликли-
нике, бесплатно по ОМС. На первом 
этапе девушки от 18 до 29 лет проходят 
осмотр гинеколога, цитологические 
и микроскопические исследования. 
Если есть нарушения, их направля-
ют на второй, более углубленный этап 
с УЗИ и лабораторными исследования 
биоматериалов. 

Мужчины от 18 лет проходят уролога. 
Если есть какие-то отклонения, на вто-
ром этапе назначается спермограмма, 
цитологические исследования, УЗИ 
и повторный прием врача. Записать-
ся на обследование можно через кол-
центр поликлиник. 

– Сам по себе процесс диспансери-
зации достаточно быстрый. Буквально 

три дня. Мы с мужем сдали анализы, 
я прошла гинеколога, он – уролога. Вме-
сте побывали у медицинского психо-
лога и прошли полное обследование. 
Нам указали на некоторые проблемы 
со здоровьем, с которыми мы будем 
усердно бороться для нашего будущего 
малыша, – рассказала Алина Гаврилова 
из Лабытнанги.

38-летняя  Алина  Ринатовна – заве-
дующая детской поликлиникой Лабыт-
нангской больницы, многодетная мама. 
Вместе с супругом они мечтают о чет-
вертом ребенке. Она уверена, что такая 
программа значительно изменит демо-
графическое положение в стране. 

– Раньше люди обращались к врачу 
только тогда, когда проблемы со здоро-
вьем уже давали о себе знать. Сейчас 
благодаря диспансеризации мы мо-
жем выявить нарушения на самых ран-
них стадиях и предотвратить их разви-
тие, – рассказывает Алина.
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Мнение эксперта
Сергей Токарев, главный профилактолог 

Ямала, подчеркивает, что репродуктивная 
диспансеризация – это не просто медицин-
ская процедура, а важный социальный ин-
струмент: 

– До старта репродуктивной диспансе-
ризации мы видели всего лишь верхушку 
айсберга. Итоги прошлого года показали, 
что нарушения репродуктивного здоровья 
имеют значительную распространенность 
даже у молодых северян. И именно дис-
пансеризация позволяет выявить на са-
мых ранних стадиях те нарушения репро-
дуктивной сферы, которые в последующем 
оборачиваются весьма пагубно – как се-
рьезными заболеваниями, так и бесплоди-
ем. Благодаря репродуктивной диспансе-
ризации все эти проблемы можно выявить 
максимально быстро и своевременно и, со-
ответственно, вовремя принять самые эф-
фективные меры для их коррекции и взять 
таких пациентов под наблюдение.
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Первые советники директора по воспитанию в школах и колледжах Ямала 
появились в сентябре 2022 года. Они стали связующим звеном между 

педагогами, учениками и их родителями. Сегодня в регионе работают уже 
154 таких специалиста: 136 женщин и 18 мужчин – курируют первичные 

отделения «Движения первых», «Юнармии», программу «Орлята России»  
и конкурс «Большая перемена». Участие в этих проектах открывает для детей 

и подростков большие возможности.

Навигаторы 
УСПЕХА

Юлия Терешина, фото: Сергей Зубков, Фёдор Воронов, Андрей Ткачёв, 
личный архив Ольги Сковородиной и Натальи Белоус

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Образование
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В школах и колледжах окру-
га в 2023 году открылись 
Центры детских (молодеж-
ных) инициатив – специ-

альные площадки для проектной 
деятельности, общения и проведе-
ния мероприятий, работают медиа-
центры, киноклубы, музеи, туристи-
ческие клубы и другие внеурочные 
формирования. 

Но никакая база не будет рабо-
тать без человека. Наставники – те, 
кто «дает жизнь» всем этим площад-
кам, создает атмосферу, наполняет 
их смыслом, творчеством.

Нововведением 2024 года стали 
чаты в мессенджерах, которые объ-

единяют родителей учеников 
всей школы или колледжа. 

Советники размещают в 
них новости, информа-

цию о мероприятиях 
и конкурсах. Участ-

ники сообществ 
активно обща-
ются, задают 

вопросы, пред-
лагают свои идеи. 

По инициативе 
Регионального ре-

сурсного центра по 
воспитанию «Навигато-

ры детства» в этом году ямальские 
советники проводят для родителей 
радиоэфиры. На них освещают те 
темы, которые педагоги обсуждают с 
детьми на уроках «Разговоры о важ-
ном». Для родителей это подсказ-
ка – о чем побеседовать с ребенком 
дома.

– Главные качества для советников – любовь 
к детям, искренность, честность, справед-
ливость. Они должны гореть своей работой, 
быть примером для подражания. Нельзя 
детям говорить одно, а делать другое, они 
считывают картинку. Задача советни-
ка – стать для каждого ребенка значимым 
взрослым, то есть старшим другом, на-
ставником, всегда готовым выслушать и 
помочь. Не зря проект называется «Нави-
гаторы детства», советник – проводник в 
мир возможностей, он направляет ребенка 
на нужный путь. Благодаря поддержке про-
екта правительством ЯНАО в регионе уда-
лось добиться больших изменений, – отме-
чает Елена Алешина.

Елена Алешина – 
координатор федерального проекта
«Навигаторы детства» в ЯНАО, 
главный эксперт ФГБУ «Росдетцентр»
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– В нашем лицее учатся все старше-
классники города (10-е и 11-е классы) 
по 20 профильным направлениям. Для 
них советник по воспитанию – это 
старший друг, к которому можно об-
ратиться с различными вопросами и 
проблемами. Чаще всего ребята просят 
помочь с профориентацией. Вместе 
ищем вузы, программы, смотрим, по 
каким предметам нужно сдавать ЕГЭ. 
Моя задача – увлекать, заряжать своей 
энергией, чтобы вести за собой. Лице-
исты называют меня «беспокойной», 
поскольку если я о чем-то рассказы-
ваю, то очень эмоционально и с горя-
щими глазами. Советник должен быть 
звездой для детей, без личного примера 
тут не обойтись. Я, например, занима-
юсь в театральной студии, спортом, 
всей семьей участвуем в соревнованиях. 
Кроме работы советника, у психоло-
го-педагогического класса в лицее веду 
несколько предметов. Сейчас для этого 
профильного направления мы открыли 
новую практику «Советник директора 
по воспитанию». Так что готовим себе 
смену. Амбициозных ребят у нас много, 
взрастим свои кадры.

го Сергей окончательно определился и 
поступил в лицее на оборонно-юридиче-
ский профиль.

Илье Н. советник помогла разобрать-
ся с успеваемостью. Вместе они скоррек-
тировали режим дня, количество допол-
нительных занятий, чтобы юноше хватало 
времени на выполнение уроков.

Много проектов ребята предлагают 
сами. В новогодние каникулы на базе ли-
цея в Муравленко проходят городские 
сборы лидеров «Движения первых». Со-
бирается около 300 активистов из всех 
школ, разного возраста. Школьники сами 
организуют и проводят квизы, спортив-
ные соревнования, другие мероприятия. 
По словам Ольги Сковородиной, сборы 
стали очень успешной практикой, кото-
рая появилась благодаря детям.

 Муравленко
ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Иван Т. попросил Ольгу Сковороди-
ну помочь наладить отношения с одно-
классниками. Советник поручила лицеи-
сту снять видеоролик об общегородском 
мероприятии школьников. Так юноша 
получил возможность проявить себя, 
стал заниматься в медиастудии. Теперь 
одноклассники просят у него помощи, 
когда нужно сделать видео для презента-
ций и проектов.

Девятиклассник Сергей Ю. не знал, 
какое выбрать направление для обуче-
ния. Ольга Сковородина пригласила его 
на мероприятия, которые проводили по 
разным профилям активисты лицея, а 
также на форум семейных образователь-
ных стратегий вместе с мамой. После это-

Ольга Сковородина – 
18 лет педагогического стажа, 
с 2022 года работает советником
директора по воспитанию
Многопрофильного лицея города
Муравленко. Наставник победителя
Всероссийского конкурса
«Большая перемена», награждена
благодарностью ФГБУ «Росдетцентр»
за весомый вклад в развитие проекта
«Навигаторы детства».
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Алексей Конев – 
пять лет педагогического стажа,
советник директора по воспитанию 
Восяховской СОШ «Образовательный
центр» с 2023 года. Победитель
муниципального этапа (в Шурышкарском
районе) Всероссийского конкурса
педагогического мастерства
«Педагог года – 2025» в номинации
«Педагогический дебют».

Как и в других ямальских школах, в 
Восяхово работает Центр детских ини-
циатив, спортивные секции, есть ска-
лодром, популярностью пользуются 
направление спортивного туризма, тан-
цевальный кружок, резьбы по кости и 
дереву. Дети занимаются в телестудии, 
снимают на мероприятиях фото и видео, 
ставят театральные постановки. Даже в 
такой маленькой школе очень много воз-
можностей для всестороннего развития.

– Я работаю в сельской школе, которую сам 
когда-то окончил. Учился у большинства на-
ших педагогов. У нас около 80 учеников, поло-
вина – дети из кочевых семей оленеводов, они 
живут в пришкольном интернате. Атмосфе-
ра в школе семейная, живем дружно. Я рабо-
таю не только советником по воспитанию, но 
и учителем хантыйского языка. Основа хоро-
ших отношений с учениками – взаимное дове-
рие. Мне 26 лет, чтобы держаться «на одной 
волне» с подростками, стараюсь следить за их 
трендами.

Образование    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

 Шурышкарский район
ВМЕСТЕ УЧИМСЯ ВЫСТУПАТЬ

Чаще всего школьники просят Алексея 
Конева помочь подготовиться к докладам 
или к конкурсам. Советник объясняет, как 
правильно выступить, подать информа-
цию, держаться на сцене, репетирует с 
детьми, сопровождает их в поездках. Сам 
часто участвует в форумах, конкурсах, в том 
числе грантовых, чтобы развиваться, обме-
ниваться опытом и своим примером вдох-
новлять ребят.

Алексей Конев отвечает за проведение 
мероприятий «Движения первых», «Юнар-
мии», «Орлят России». По его словам, ак-
тивность школьников в последнее время 
заметно выросла. Вместе с этим педагоги 
заметили, что улучшается и успеваемость 
учеников.
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– Я работаю как со школьниками началь-
ных классов, так и со старшеклассника-
ми. К каждой возрастной группе свой под-
ход. Задача советника – чувствовать не 
только возрастные, но и психологические 
особенности каждого ребенка. Индивиду-
альный подход должен быть и к родите-
лям, которых мы активно вовлекаем в 
школьную жизнь. Для детей я – наставник 
и помощник, свой человек, часто просят 
помочь, когда готовятся к конкурсам. Они 
очень любят общаться, советоваться по 
любым вопросам, остаются после уроков, 
чтобы что-то обсудить. На Ямале между 
советниками налажено тесное общение, 
мы как большая, дружная семья. Вместе 
с коллегами проходим обучение, тренин-
ги, делимся лучшими практиками. Такие 
встречи заряжают и мотивируют, вно-
сят в работу что-то новое.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Образование

Наталья Белоус – 
более 19 лет педагогического стажа,
с 2022 года работает советником
директора по воспитанию
общеобразовательной школы 
№ 4 города Губкинский. 
В 2024 году стала лауреатом
специальной профессиональной
премии ЯНАО «За большой вклад
 в воспитание обучающихся».

 Губкинский
В ДИАЛОГЕ С РОДИТЕЛЯМИ

Советник Наталья Белоус помога-
ет ученикам решать вопросы с успе-
ваемостью. Она выясняет причины 
плохих отметок, находит к каждому 
свой «ключик», договаривается с пе-
дагогами о дополнительных занятиях. 

Дети обращаются к советнику, ког-
да не могут найти поддержки у ро-
дителей. Например, Олега Г. мама не 
отпускала в загородный лагерь, пере-
живала, что он еще маленький. У На-
тальи Белоус получилось убедить ро-
дителей, объяснить, что стремление 
ребенка к самостоятельности нужно 
поддержать, он с пользой проведет 
время в коллективе сверстников. 
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С теми, кто отличается «нешкольным 
поведением», она работает индивидуаль-
но. Для Данила Р. было достаточно одной 
беседы, а в случае с Андреем К. к ситуа-
ции подключился психолог для выясне-
ния причин поведения. Чтобы не остава-
лось времени на шалости, таким детям 
советник предлагает выбрать по интере-
сам спортивную секцию или творческий 
кружок. Кроме того, учеников с девиант-
ным поведением она привлекает к уча-

стию в разных мероприятиях. Они меня-
ются, когда чувствуют свою важность и 
нужность в коллективе, уверена Наталья 
Белоус. 

В школе № 4 Губкинского ежегодно 
проводят весеннюю благотворительную 
ярмарку, которая объединяет учеников 
всех классов и их родителей. Средства от 
продажи кулинарных блюд и творческих 
работ направляют на помощь нуждаю-
щимся.

Образование    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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ТЕПЛО СЕВЕРА –  
ЖИТЕЛЯМ  
АВДЕЕВКИ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Ямал – Донбассу
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Анна Лысикова, фото автора, пресс-служба губернатора ЯНАО

Шефство над Авдеевкой, сердцем Донбасса, Ямал взял  
в августе 2024 года. После боевых действий в городе  
не осталось ни одного целого здания. Жители месяцами 
обитали в холодных подвалах, с ограниченными запасами 
еды. Поэтому в первую очередь ямальцы поспешили  
решить проблемы с жильем.

Р абота закипела: ямальские стро-
ители, несмотря на непростые 
условия, трудились круглосу-
точно. В ноябре начали выдавать 

ключи первого восстановленного много-
квартирника. 

– Работа в этом регионе остается 
сложной, – подчеркивал губернатор Дми-
трий Артюхов. – Мы используем опыт, на-
копленный в Волновахском районе, чтобы 
проводить аналогичные восстановитель-
ные работы в Авдеевке. Это ключевой го-

род, и крайне важно, чтобы здесь после 
освобождения началась мирная жизнь.

Глава Ямала лично посетил Авдеевку в 
январе 2025-го.

Пообщался с горожанами, вручил клю-
чи от квартир второго дома, полностью 
отремонтированного. Внутри заменили 
инженерные сети, смонтировали натяж-
ные потолки, окрасили стены и постелили 
линолеум. В санузлах и на кухнях устано-
вили новую сантехнику, а в комнатах – ме-
бель и электроприборы. 
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Теперь же ключи от новых квартир 
символизируют новую жизнь. Семья 
Кравченко раньше не надеялась вернуться 
к привычной жизни, но с приходом Ямала 
жизнь разделилась на до и после.

Александр Кравченко вместе с семь-
ей и ранеными соседями жил в подвале 
несколько месяцев, стараясь обустроить 
свой быт. 

– До последнего в своем доме были. Но 
потом он сгорел, снаряд попал в крышу, 
мы в частном секторе жили, завалило нас. 
Это счастье, что простым снарядом кину-
ли. Супруга откапывала меня из руин, – 
вспоминает Александр. – Квартира – это 
квартира! Красиво, уютно, всё есть. Мы 
очень рады!

 В ближайшее время завершится вос-
становление четвертого дома. Отре-
монтируют и административное здание. 
Специалисты приведут в порядок кров-
лю и инженерные сети, утеплят здание, 
установят новые двери, а также обставят 
его мебелью и оборудованием. Там разме-
стятся МФЦ, отделение соцзащиты и Со-
циального фонда.



ГЛАВНАЯ ТЕМА
Изображение создано при помощи нейросети Kandinsky
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НЕЙРОСЕТЬ  
И ЧЕЛОВЕК:

помощник, коллега 
или конкурент?

Екатерина Пшенцова, фото: Александр Чирва, Дарья Сергачева,  
Василий Петров, Юрий Здебский, Фёдор Воронов, Андрей Ткачёв,  

создано при помощи нейросети Kandinsky

Ямал – один из лидеров среди российских регионов по использованию 
цифровых сервисов. Нейросети упрощают общение с различными 

структурами, куда раньше обязательно нужно было прийти  
или дозвониться, читают почту, подсказывают погоду, рассказывают 

главные новости, переводят тексты, анализируют здоровье, 
помогают следить за домом. Где искусственный интеллект себя уже 

зарекомендовал, грозит ли нам восстание машин и почему на первый 
план всё равно выходит профессиональная подготовка? 

Ф лагманом в применении ис-
кусственного разума в Ар-
ктическом регионе эксперты 
называют здравоохранение. 

Именно в этой сфере с 2019 года приру-
чают технологии на пользу врачам и па-
циентам. Сегодня во всех больницах Яма-
ла ИИ помогает анализировать медкарты, 
данные томографии, рентгена и мам-
мографии, выявлять риски по здоровью, 
причем делает это за считаные минуты. 

Еще один яркий пример – система ви-
деонаблюдения. Ко многим камерам в ре-

гионе подключили алгоритмы нейросети. 
ИИ помогает оперативно искать потеряв-
шихся, разыскивать преступников.

– Статистика правоохранительных 
органов свидетельствует о том, что эти 
алгоритмы сокращают время поиска 
правонарушителей и тем самым повыша-
ют безопасность, – отметил заместитель 
директора департамента информацион-
ных технологий и связи ЯНАО Дмитрий 
Шмелёв. 

В Надыме тестируют «умный» авто-
мобиль с ИИ, который следит за тем, как 
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соблюдаются правила благоустройства. Объ-
езжая маршрут, он фиксирует нарушения и 
оперативно передает материалы профиль-
ным службам. 

Успешным стал опыт региона и в сфере 
госзакупок, где ИИ помогает контролировать 
бюджетные траты. Разработка уникальная, 
есть только на Ямале, эффект ощутимый – за 
два года сэкономили больше 700 миллионов 
рублей. 

СПЕЦИАЛЬНАЯ ПЛАТФОРМА  
ДЛЯ ГОССЛУЖАЩИХ

Отдельный сервис на Ямале создали для 
госструктур региона. Платформа ИИ ЯНАО 
внедряется для автоматизации рутинных 
операций, которые выполняют сотрудники 
госорганов, госучреждений, муниципалите-
тов. В ней есть сервисы для подготовки сте-
нограмм совещаний, для краткой выжимки 
содержания документов, для анализа обра-
щений. 

– За прошедший год с небольшим через 
языковые модели прошло больше десяти 
тысяч обращений граждан. Мы значительно 
сократили процесс обработки каждого обра-
щения, чтобы они быстрее поступили в про-
фильные ведомства и жители оперативнее 
получали необходимую информацию или 
решали проблему, – подчеркнул Дмитрий 
Шмелёв. 

Для самих госслужащих в регионе прово-
дится специальное обучение по нейросетям. 
В марте и апреле проект охватил 500 специ-
алистов. Ранее образовательные интенсивы 
провели для ИТ-специалистов администра-
ций всех муниципалитетов. Внедрение ИИ в 
управление выполняется по поручению гу-
бернатора ЯНАО Дмитрия Артюхова. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Хроника

Дмитрий Шмелёв, заместитель директора 
департамента информационных технологий  
и связей ЯНАО
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НОВОМУ ПОКОЛЕНИЮ ПРОЩЕ,  
У ВЗРОСЛЫХ ЕСТЬ НЕДОВЕРИЕ

Директор Школы бакалавриата Инсти-
тута радиоэлектроники и информацион-
ных технологий – РТФ УрФУ Максим Но-
виков отметил, что регионы по-разному 
используют инструменты искусственного 
интеллекта. В каких-то сферах уже пре- 
успевают, где-то делают первые шаги или 
пока не обращают внимания на возмож-
ности нейросетей. Но при разном уровне 
есть одна общая черта – ИИ заставил бо-
лее тщательно относиться к информации.

– Очень ценно, что все уже осознают 
важность данных, начинают их правиль-
но хранить, оцифровывать, чтобы потом 
использовать в обучении какой-либо мо-
дели и применении искусственного ин-

теллекта в повседневной работе, – рассказал 
Максим Новиков.

По его наблюдениям, самые открытые к 
ИИ сегодня – школьники и студенты, кото-
рые во всю используют нейросети. У моло-
дежи повышенный спрос на профильные 
программы, а чтобы нынешние студенты не 
отставали от скоростных изменений техно-
логий, акцент в вузах делают на практику.

– В нашем институте множество студен-
тов занимаются искусственным интеллектом 
в разных прикладных областях. Приходит 
много заказов, чтобы ребята проверили ка-
кую-то гипотезу. Студенты создают весьма 
интересные решения, не только обучают мо-
дели, но и запускают их, – пояснил предста-
витель вуза.

Старшее поколение, согласен эксперт, 
еще испытывает недоверие к искусственно-
му интеллекту. Но когда специалист пробует 
работать с нейросетью и видит, в чем она по-
лезна, то начинает воспринимать как инстру-
мент для роста собственной эффективности. 

– Сегодня очень важно формировать по-
нимание, что искусственный интеллект не 
страшная технология, способная заменить 
человека в глобальном смысле, а помощник 
в решении рутинных задач, – высказал свое 
мнение Новиков.

ВОССТАНИЕ МАШИН  
И ЗАМЕНА ЧЕЛОВЕКА

Пока человек не до конца понимает, с чем 
имеет дело, существует страх глобального 
сбоя и восстания машин. При этом, взаимо-

Кстати

55 % россиян, опрошенных 
сервисом SuperJob, не боятся ИИ. 
В исследовании, проведенном 
в январе – феврале 2025 года, 
участвовало 1600 человек из всех 
округов страны. 12 % респондентов 
признались, что опасаются развития 
ИИ, треть затруднилась с ответом.  
Чем моложе, тем меньше страхов:  
63 % респондентов в возрасте  
до 35 лет не страдают робофобией. 
Среди людей постарше таковых 
примерно половина. Максим Новиков, директор Школы бакалавриата 

ИРИТ-РТФ УрФУ, к.п.н.
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3000
ямальских школьников  
и студентов до конца  
2025 года обучат на курсах  
по использованию нейросетей.

Более

действуя с ИИ, у многих возникает жела-
ние его одушевить, наделить человечески-
ми качествами – такова уж наша природа.

– Мы все хотим человеческого внима-
ния и отношения, поэтому так не любим, 
когда поступает звонок и с нами разгова-
ривает бездушная машина. Иногда не сра-
зу можем понять, что это робот, а когда 
осознаем – чувствуем себя обманутыми, – 
рассуждает Максим Новиков. – Совре-
менные генеративные сети вполне справ-
ляются с прохождением теста Тьюринга 
(проверка на способность имитировать 
человеческое поведение и общение. – 
Прим. ред.). Думаю, не за горами период, 
когда появится человекоподобный робот, 
очень похожий на нас с вами, и очень лю-
бопытно будет увидеть, каким образом че-
ловек настоящий воспользуется этим ин-
струментом.

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ  
И ЕЩЁ РАЗ УЧИТЬСЯ

Есть сферы, где нейросети уже справ-
ляются не хуже человека. Искусственный 

интеллект делает успехи в прогнозах, за ми-
нуты пишет тексты, начиная от поста для соц- 
сетей и заканчивая докладами и стихами, 
«оживляет» фотографии, создает музыку, за-
меняет диктора. Были случаи, когда на пре-
стижных международных конкурсах побе-
ждали фото, сгенерированные нейросетью. 

– Продвинутые IT-компании уже гово-
рят, что им не нужны в таком количестве 
начинающие разработчики, их вполне могут 
заменить генеративные сети. Это риск для 
специалистов, которым придется учиться, 
чтобы оставаться востребованными, и де-
лать это в течение всей жизни. Такой тренд 
сегодня развивается по всему миру, он очень 
важен, его нужно подхватывать, – считает 
Новиков.
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Это мнение разделяет и Дмитрий Шме-
лёв. Он подчеркнул, инструменты, которы-
ми владели специалисты еще пять лет назад, 
значительно отличаются от тех, что нужны 
сегодня. 

– Скорость, с которой разрабатываются 
новые технологии, просто зашкаливает. Каж-
дый день появляются новые модели, и, если 
на неделю выпадешь из контекста, уже может 
выйти что-то новое, местами даже револю-

Важно

КАК УБЕРЕЧЬСЯ  
ОТ МОШЕННИКОВ
Современные технологии часто 
становятся оружием в руках 
мошенников. Эксперты напоминают, 
главное в таких ситуациях не 
выключать критическое мышление. 
Если вам пишет или звонит директор, 
коллега, близкий, знакомый  
и обращается с несвойственной 
просьбой, то не спешите на выручку. 
Важно убедиться, что это не «клон» 
аккаунта или дипфейк. Поможет в этом 
общение через другой канал связи  
или как в старые добрые времена 
лицом к лицу, без всяких технологий.

ционное. Поэтому каждому из нас важно не 
ждать, когда кто-то придет, например рабо-
тодатель, и обучит, а самостоятельно осва-
ивать эти инструменты, учиться, чтобы не 
проиграть в конкурентной борьбе, – проком-
ментировал Дмитрий Шмелёв.

ГДЕ ИИ МОЖЕТ И НЕ ПОЯВИТЬСЯ

Говоря о том, в каких сферах ИИ может 
быть вредным и даже опасным, эксперты 
подчеркивают, что основополагающими ста-
нут ответственность и принятие решений. 

– Мне кажется, в каждой сфере, где есть 
чувствительные моменты принятия реше-
ний, которые могут привести к нежелатель-
ным последствиям, будет тщательная про-
работка того, нужно ли и как использовать 
искусственный интеллект, – отметил Максим 
Новиков.

Дмитрий Шмелёв уверен, совсем без 
специалиста обойтись не получится. Каким 
бы ни был продвинутым искусственный ин-
теллект, постановка задач остается за чело-
веком.

– Сейчас все языковые модели – очень 
крутые исполнители. Ты должен ему поста-
вить задачу, например, написать код, сгене-
рировать картинку. Инициативность в любом 
случае еще долгое время останется за чело-
веком, но навыки, которые нужны в той или 
иной профессии, будут трансформировать-
ся, и это нужно учесть, – прокомментировал 
Дмитрий Шмелёв.

Эксперты подчеркивают, как бы ни со-
вершенствовались нейросети, всё равно на-
ступит баланс, когда искусственный разум 
будет восприниматься просто как еще один 
инструмент и помощник. Когда-то этот путь 
мы проходили и с компьютерами, и с теле-
фонами, и с интернетом, и многим другим.
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КОМПЬЮТЕР 
для здоровья

Мария Шрейдер, фото: Александр Чирва

Три года назад программы с искусственным интеллектом стали доступны 
для всех  медучреждений ЯНАО, каждому врачу. Электронная регистратура, 
электронная медкарта пациента, телемедицина, искусственный интеллект 

при обработке данных – всё это  помогает сохранять здоровье ямальцев.

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Качество жизни
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Я мало-Ненецкий автономный 
округ в 2023 году занял первое 
место в федеральном рейтинге 
по результативности выпол-

нения федерального проекта «Создание 
единого цифрового контура в здравоохра-
нении». Всего за год более 3,6 миллиона 
электронных записей на прием к врачу 
было оформлено через информационные 
системы, а количество онлайн-вызовов 
скорой помощи превысило 73,5 тысячи. 
На региональном уровне сформированы 
огромные массивы электронной меди-
цинской информации. Сегодня пациент 
получает электронную медицинскую до-
кументацию в личном кабинете (ЛК) ре-
гионального портала и ЕПГУ, в 2024 году 
таких документов сформировано более 17 
миллионов. Сегодня округ активно делит-
ся опытом с другими регионами страны. 
Большая работа в рамках федерального 
проекта не просто обеспечила доступ-
ность медицинских услуг, но и значитель-
но повысила их качество. 

– Задача, которая перед нами стояла 
в самом начале работы, – рассказывает 
директор медицинского информацион-
но-аналитического центра Ольга Бело-
рус, – показать врачам, в чем ценность ис-
пользования технологий искусственного 
интеллекта для них в повседневной рабо-
те. Сделали это на примере диспансери-
зации. Мы рассчитали и проанализирова-
ли риски развития сердечно-сосудистых 
заболеваний (ССЗ), используя ретроспек-
тивные данные карт диспансеризации. 
Врачи увидели, что были пропущены важ-

Качество жизни    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

К 2030 ГОДУ В РЕГИОНЕ ПЛАНИРУЕТСЯ ЗАПУСК ЦИФРОВОЙ 
ПЛАТФОРМЫ, НАПРАВЛЕННОЙ НА УКРЕПЛЕНИЕ, ПОДДЕРЖАНИЕ  

И СОХРАНЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ ЧЕЛОВЕКА НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ 
ЖИЗНИ. ПЛАТФОРМА БУДЕТ ФУНКЦИОНИРОВАТЬ НА ОСНОВЕ 

УПРАВЛЕНИЯ ДАННЫМИ С ПРИМЕНЕНИЕМ ПЕРЕДОВЫХ 
АНАЛИТИЧЕСКИХ ИНСТРУМЕНТОВ.

ные детали, которые могли повлиять на 
их выводы из-за того, что врач просто не 
успевает во время диспансеризации обра-
ботать всю имеющуюся информацию. Это 
открытие заставило их пересмотреть свое 
отношение к искусственному интеллекту, 
увидеть в нем помощника.

Следующий шаг – создание условий 
для удобного использования искусствен-
ного интеллекта в работе врача, непо-
средственно через интерфейс медицин-
ской информационной системы. На это 
ушли годы, поскольку искали нужный 
алгоритм, проводили доработку инфор-
мационных ресурсов. В 2022 году это по-
лучилось.  



40

ВРАЧИ ПО-ПРЕЖНЕМУ  
НЕЗАМЕНИМЫ

Сегодня в больницах округа 
с использованием ИИ проводят 
анализ электронных медицин-
ских карт, обрабатывают данные 
компьютерной томографии, что 
значительно повышает точность 
диагностики. Помощью ИИ 
пользуется любой специалист на 
своем рабочем месте. 

Система анализа цифровых 
изображений на основе ИИ про-
интегрирована с Центральным 
архивом медицинских изобра-

жений – региональным ресур-
сом, объединяющим цифро-
вые снимки  со всего региона. 
Благодаря этому специалисты 
получают доступ к обширной 
базе данных, что позволяет про-
водить анализ изображений с 
применением новейших техно-
логий ИИ. В диагностике и ле-
чении рака искусственный ин-
теллект способен обнаруживать 
то, что может остаться незаме-
ченным для человеческого гла-
за, быть пропущено. На ранней, 
первичной стадии это может 
спасти жизнь. 

ПРОГРАММЫ С ИИ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ 
ИМЕЮТ РЕГИСТРАЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ 
КАК «МЕДИЦИНСКОЕ ИЗДЕЛИЕ С ИИ».  
ТОЛЬКО ТАК ОНИ МОГУТ ПРИМЕНЯТЬСЯ   
В ПРАКТИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЕ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Качество жизни
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На профосмотрах врачи не толь-
ко оценивают текущее состояние 
здоровья, но и риски развития, на-
пример, сердечно-сосудистых забо-
леваний. Искусственный интеллект 
помогает точнее рассчитать вероят-
ность возможных ухудшений здоро-
вья и как следствие предотвратить 
их наступление. Врач обращается 
к ИИ и в течение нескольких минут 
получает справку по рискам разви-
тия заболеваний, информацию на 
основании каких шкал/методик и 
медицинских данных в ЭМК паци-
ента  они определены, а врач согла-
шается либо нет с его мнением. Эту 
информацию специалист использует 
дополнительно к тому, что видит сам. 

Несмотря на активное развитие 
технологий, профессия врача оста-
нется незаменимой. Окончательное 
решение всегда остается за докто-
ром, который учитывает индивиду-
альные особенности пациента и его 
состояние. Искусственный интеллект 
не сможет заменить интуицию, эмпа-
тию и уникальный опыт, – ту самую 
неотъемлемую часть медицинской 

ЗА 2024 ГОД НЕЙРОСЕТЬ ПОМОГЛА 
ВЫЯВИТЬ РИСК РАЗВИТИЯ 
БОЛЕЗНЕЙ СЕРДЦА, ЛЕГКИХ  
И САХАРНОГО ДИАБЕТА  
У 8000 СЕВЕРЯН. ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ ИЗУЧИЛ МЕДКАРТЫ 
ПОЛУМИЛЛИОНА ЯМАЛЬЦЕВ.

практики. Однако он может стать 
мощным помощником и инструмен-
том для извлечения дополнительной 
полезной для врача информации из 
огромных массивов цифровой меди-
цинской информации.

ДАЖЕ СТОЛИЦА РЯДОМ

Для ямальцев, которые живут 
на труднодоступных территори-
ях, телемедицина – реальная воз-
можность получить консультацию 
специалистов узкого профиля, а 
для врачей – от ведущих специали-
стов лучших федеральных центров 
страны. 

Доктор Расмия Чопурова из Ново-
го Уренгоя ведет пять онлайн-прие-
мов ежемесячно. 

– Пациентам не надо даже выхо-
дить из дома, – говорит терапевт. – 
Такой формат взаимодействия 
удобен, например, для пациентов 
с артрозом, когда движения затруд-
нены. Прием занимает не больше 15 
минут, по результатам оформляет-
ся протокол телемедицинской кон-
сультации (ТМК). Кстати, при необ-
ходимости связаться раньше, можно 
сформировать внеочередной запрос 
на консультацию с рабочего места 
врача.

В прошлом году ямальские вра-
чи провели почти 49 тысяч он-
лайн-консультаций на региональ-
ном уровне, 29 242 из них – между 
врачами и пациентами, 19 643 – меж-
ду межмуниципальными центрами и 
отдаленными муниципалитетами. 

Качество жизни    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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У доски –  
искусственный 

интеллект
Ирина Гильфанова, фото: Сергей Зубков, Фёдор Воронов, архив РЦОКО,  

школы № 6 г. Ноябрьск, Кристины Голиковой

ИИ сокращает рутину в работе учителя и становится 
«репетитором в кармане» для ученика 

Я мал стал первым регионом в Рос-
сии, который внедрил инструмен-
ты искусственного интеллекта в 
школьный образовательный про-

цесс. Как для школьников, так и для педагогов. 
Весной 2024 года соответствующее поручение 
дал губернатор. Уже в мае около 4700 педаго-
гов по всему округу прошли курс «Развитие 
профессиональных компетенций педагогов в 
области искусственного интеллекта».

– Система образования Ямала очень ди-
намична и подвижна, – отмечает директор 
Регионального центра оценки качества об-
разования (РЦОКО) Александр Ефимов. – У 
нас достаточно молодое педагогическое со-

общество в сравнении с другими 
регионами, высокая динамика 
кадров. Можем оперативно при-
влекать инициативных, креа-
тивных учителей под какие-то 
задачи и пробовать новые ин-
струменты. Мы можем просто 
брать и сразу делать то, что дру-
гие боятся.

ВИРТУАЛЬНЫЙ  
ПОМОЩНИК 

По словам Александра Ефимо-
ва, главная цель внедрения ИИ в 

образование – сокра-
тить рутину в работе 
учителя. На курсе 

педагоги как раз освоили множество инстру-
ментов, которые упрощают подготовку к уро-
ку, берут на себя создание презентаций и гра-
фиков, разработку тестов, вопросов и заданий 
по любой теме. ИИ может проверить домаш-
нее задание, даже если оно написано от руки в 
тетради, и придумать уникальный план рабо-
ты для каждого отдельного ученика. 

– Система запоминает учеников, учиты-
вает их уровень знаний и предлагает инди-
видуальные задания для каждого, – объяс-
няет учитель ноябрьской школы № 6 Юлия 
Мукминова. – ИИ может адаптировать лю-
бой предмет даже под интересы ребенка. 
Например, мы можем попросить его: «Соз-
дай тест по истории для ученицы седьмого 
класса Маши, которая увлечена музыкой и 
искусством». 

Нейросеть, с которой работают учителя, 
запрограммирована с учетом российских 
государственных образовательных стандар-
тов. Однако всё, что она выдает, всё равно 
нужно проверять. Но даже с вычиткой ин-
струмент экономит огромное количество 
времени. 

– Раньше проверка домашних заданий, 
составление планов, подготовка к следу-
ющим урокам занимали у меня до четырех 
часов каждый день, – рассказывает учитель 
английского языка в ноябрьской гимназии 
№ 1 Кристина Голикова. – А с ИИ я вполне 
успеваю всё сделать за один час. Чтобы ос-
воить технологию, понадобилось внимание, 
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время, понимание. Но на данный момент 
могу сказать, что ИИ прочно вошел в мою 
работу и повседневную жизнь. 

Освободившиеся часы учителя теперь 
используют для других задач. 

– Надо же готовиться не только к уроку 
вообще, не только к конкретному классу, но 
и к каждому ученику отдельно. Есть ребята, 
которые не тянут предмет, – как им помочь 
лучше усвоить программу? Есть одаренные 
ученики – куда идти с ними дальше, чтобы 
им не было скучно? Теперь у учителей бу-
дет возможность заняться этими вопроса-
ми, – добавляет Александр Ефимов.

Кристина Голикова теперь больше по-
могает новым коллегам сориентироваться 
в работе с билингвальными классами, ко-
торые курирует в своей гимназии, приду-
мывает необычные задания для учеников 
начальных классов, которые тоже уже во 
всю осваивают ИИ. 

– Недавно мы читали книгу о драконах, 
внешность которых менялась, потому что 
они ели мексиканское блюдо тако. И тогда 
мы с учениками разработали компьютер-
ную модель того, каким будет дракон, если 
съест мороженое. Это был долгий и увле-
кательный процесс. Сначала ребята изо-
бразили дракона на бумаге, потом оцифро-
вали свои рисунки в ноутбуке и описали на 
английском языке, что с ним стало, – при-
водит пример Кристина Голикова.

Юлия Мукминова вместе с коллегами 
по Региональному методическому акти-
ву ЯНАО обучает других преподавателей 
внедрять инструменты ИИ. 

– Сначала было, конечно, какое-то со-
противление, – рассказывает Юлия Мукми-
нова. – Как когда-то давно мы отрицали ис-
пользование презентаций или электронного 
журнала на уроках. А сейчас мы понимаем, 
насколько это облегчает нашу жизнь. 

АССИСТЕНТ НА УРОКЕ

Нейросети стали оценивать качество ра-
боты педагога на уроке. Теперь любой ямаль-
ский учитель может получить от ИИ конспект 
занятия, анализ по целому ряду метрик, ре-
комендации и советы и даже выводы о пси-
хологическом климате в классе. Раньше это 
делали методисты на открытых уроках. Вир-
туальный «Ассистент преподавателя» может 
«посетить» неограниченное количество за-
нятий и оценить их практически мгновенно. 

С его помощью некоторые педагоги уже 
готовятся к профессиональным конкурсам. 
Учитель географии из школы № 6 Ноябрьска 
Александр Нестеренко победил на региональ-
ном этапе «Педагогического дебюта» в 2024 
году, активно пользуясь ИИ-помощником. 

Александр Ефимов

Юлия Мукминова
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РЕПЕТИТОР В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ 

Сегодня на Ямале работают десятки так 
называемых ИИ-амбассадоров – преподава-
телей, которые сами освоили работу с ней-
росетями и теперь учат этому детей во вне- 
урочное время. 

– Цифровая грамотность – это навык бу-
дущего. Один из главных предметов, который 
нужно осваивать детям сегодня, – уверена 
Кристина Голикова. 

На курсе «Шаг в искусственный интел-
лект» собрано 17 уроков с презентациями, ви-
деороликами, дидактическими материалами. 
Занятия проводят во всех школах Ямала, и к 
концу 2024 года инструментам ИИ обучилось 
около 10 000 школьников с пятого по девя-
тый класс. 

По словам Александра Ефимова, ИИ дол-
жен помогать детям в любой момент разо-
браться с учебным материалом. Это некий 
«репетитор в кармане». 

Главное отличие ИИ от простого поис-
ка в интернете – возможность собрать всю 
информацию и интересно ее рассказать в 
форме диалога со школьником. Например, в 

поисковике мы сможем получить ответ толь-
ко на такой запрос: «Объяснение первого за-
кона Ньютона». А ИИ можно спросить иначе: 
«Представь, что ты работаешь репетитором 
с учеником шестого класса, который плохо 
знает математику, но любит спорт. Напиши 
для него объяснение первого закона Ньютона 
и придумай примеры по этой теме, которые 
могут случиться с этим учеником». 

– Мы много лет говорили о том, что циф-
ровизация поможет обеспечить индивидуа-
лизированный подход к обучению ребенка, но 
реальным это стало только сейчас. Это очень 
мощный рывок, – говорит Александр Ефимов.

ИИ – ОЧЕРЕДНОЕ ГДЗ?

Любой технологический рывок – это не 
только польза, но и большой соблазн отдать 
всю реальную работу на выполнение ком-
пьютеру. Уже сейчас преподаватели раз-
мышляют, как дозировать работу с ИИ, чтобы 
получалось развивать настоящий интеллект 
ребенка. 

Александр Ефимов вспоминает, как в на-
чале 2000-х годов у каждого ребенка появил-
ся интернет, а вместе с ним решебники для 
всех учебников. 

– С тех пор мы понимаем, что про-
сто давать задачи из учебника – это не са-
мый успешный подход, – говорит директор  
РЦОКО. – Теперь мы должны еще учитывать, 
что ребенок может одним запросом создать 
презентацию или реферат с помощью ИИ. 
Тогда надо по-другому формулировать до-
машние задания и организовывать работу на 
уроке. И тут в помощь учителю тоже прихо-
дит искусственный интеллект: «Помоги при-

Кристина Голикова



46

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Тенденции

думать домашнее задание, которое нельзя 
списать». Однако я искренне убежден в том, 
что если ребенок смог написать задание по 
математике с помощью ИИ, то он молодец. 

Юлия Мукминова согласна, что, чтобы 
сделать домашнее задание с помощью ней-
росети, ученик должен владеть материалом, 
уметь задать ИИ промт, внести в компьютер 
некий «скелет» будущего ответа. А это уже 
значит, что ребенок владеет знаниями и по-
нимает, что хочет получить в итоге.

– Наша задача – уберечь детей от бездум-
ного списывания, – убеждена Юлия Мук-
минова. – Сейчас детей не удивить новыми 
технологиями, они больше знают о них, чем 
учителя. Но мы должны научить их грамот-
ному отбору информации, чтобы это разви-
вало компетентность. 

«ВСЁ ЗАВИСИТ ТОЛЬКО  
ОТ ТВОЕЙ ФАНТАЗИИ»  

На выбор ученика использовать искус-
ственный интеллект просто как очередной 
решебник или как средство саморазвития 
может повлиять не только учитель. У многих 
школьников есть и собственная мотивация 
правильно работать с ИИ.  

Одиннадцатиклассник из ноябрьской 
гимназии № 1 Артур Тазтдинов заинтересо-
вался нейронными сетями, по его выраже-
нию, еще «до всего хайпа». В 2023 году он 
учился в девятом классе, размышлял о том, 
кем хочет стать, и выбрал профессию, свя-
занную с программированием.

По роликам в интернете изучил, как рабо-
тают нейросетевые чат-боты. Уже в десятом 
классе написал проект о программах для ри-
сования изображений, на основе уже готовой 
ИИ-модели придумал свою «сетку» для гене-
рации рисунков. 

– Искусственный интеллект мне интере-
сен, потому что он достаточно многогран-
ный, – рассказывает Артур. – Это более умная 
автоматизация, а не просто штампование че-
го-либо. Причем нейросеть сама себе создает 
порядок действий. Нейросети распространя-
ются на любые мысли человека. Всё зависит 
только от твоей фантазии. Сейчас очевидно, 
что за этим будущее.

Летом 2024 года Артур с нуля подготовил-
ся к всероссийской олимпиаде по информа-
тике и почти попал в призеры. Сейчас он ак-
тивно готовится к ЕГЭ, тоже с помощью ИИ. 
По запросу школьника нейросеть показывает 
разные способы решения задач по математи-
ке и информатике и дает объяснения, тогда 
как в интернете представлено всего одно ре-
шение каждого упражнения. 

А УЧИТЕЛЬ НУЖЕН?

Искусственный интеллект действительно 
становится каким-то сверхинструментом в об-
разовательном процессе. Он и решение задачи 
может объяснить, и про историческое событие 
рассказать, и составить тест, а потом его и про-
верить. Конечно, возникает логичный вопрос: а 
зачем нам тогда в школе нужен учитель? 

– Я понимаю, что идет процесс цифрови-
зации, говорят, что скоро будут учителя-робо-
ты, когда от учителя останется только голова 
в экране. Но, как мне кажется, ИИ никогда не 
сместит реально действующего педагога, – 
уверена Кристина Голикова. – Обучение – это 
не только об учебниках, не только о выпол-
нении плана и программы, это еще о вос-
питании, взаимодействии, общении. Важно 
помнить, что технологии – это всего лишь ин-
струменты. Настоящее образование все-таки 
происходит между людьми, и учитель про-
должает играть в нем ключевую роль. 



Фото: Александр Верховодов

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО
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Вместо белого халата – 

АВТОМАТ  
И КАСКА

Галина Соловьёва, фото: Александр Чирва

Мать пятерых детей Зебахан Авазмурадова из Надыма целый 
год провела на СВО. Медсестра с 28-летним стажем работала 

анестезистом в операционной бригаде, днями и ночами помогала 
спасать жизни наших парней, эвакуировала раненых… и по сей день 

молится за каждого на передовой.

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Год героев

П очему Зебахан решились на 
такой шаг, как отреагировала 
большая семья? На эти и дру-
гие вопросы 49-летняя на-

дымчанка ответила в интервью нашему 
журналу.

– Еще с начала мобилизации у меня 
появилось желание пойти помогать. Не 
могла слушать новости и жить, как рань-
ше. В какой-то момент поняла, что надо 
ехать. Там, где людям сейчас очень тяже-
ло, я нужнее всего. Конечно, дома никто 
не обрадовался, поругались, поскандали-
ли. Но я сообщила всё по факту, когда уже 
заключила контракт и пути назад не было.

– Помогать людям в мирной обста-
новке и в военных условиях – совсем раз-
ные вещи или есть что-то общее?

– Сначала было распределение: ни-
кто не знал, куда попадет. Я почему-то 

думала, что встречусь на СВО с земля-
ками, ямальцами, но такого не случи-
лось. Меня отправили в Белгородскую 
область, на границу. Перед непосред-
ственным выходом на работу была под-
готовка: нас обучали всему необхо-
димому, готовили к новым условиям, 
эвакуации раненых. Адаптация заняла 
примерно месяц, потом втянулась. Мы 
работали четко по инструкции коман-
дира. Никаких собственных инициатив. 
Новый день – новое задание. Получили – 
выполняем.

Честно? Я представляла, что буду хо-
дить в белом халате, но не тут-то было! 
Нам выдали военную форму, тапочки 
пришлось сменить на берцы. Плюс бро-
нежилет, автомат, каска. До СВО я не 
представляла, что такое землянка, блин-
даж. А тут пришлось полностью адапти-
роваться. Что могу сказать? Человек ко 
всему привыкает. 
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– Кто были ваши коллеги? Как сработа-
лись в новом коллективе? 

– Получилось необычно, поначалу даже 
страшно, я бы сказала: меня отправили в 
офицерский блиндаж. И оказалось… там 
одни мужчины. И я одна женщина! Это был 
шок. И для меня, и для состава, к которому я 
попала. Сейчас, уже после всех этих событий, 
мы смеемся, вспоминая первую встречу. Ре-
бята даже особо со мной не разговаривали в 
первые дни, кто-то приходил с соседних по-
зиций посмотреть, правда ли, что прислали 
женщину. Помню, все разводили руками: «И 
что теперь с ней делать? Подойдут ли ей та-
кие условия? Как с ней общаться?» 

Все мои коллеги, для которых теперь 
я как сестра, а они для меня как братья, 
сейчас говорят, что запомнили мои удив-
ленные глаза в первый день. Я ожидала, 
что рядом будет хоть какая-нибудь еще 
женщина. С кем можно поговорить, пооб-
щаться. Этого не хватало, чего скрывать. 
Но в итоге коллеги-врачи стали для меня 
и семьей, и друзьями. Сложились добрые 
отношения.

– Как вы привыкали?
– Коллеги – настоящие профессиона-

лы. Воспитанные, грамотные. Да и повли-
яло то, что делили быт, ели вместе, помо-
гали раненым без конца. Атмосфера была 
очень хорошая, все друг друга поддержи-
вали. В таких условиях иначе просто нель-
зя. Мы часто забывали о себе. Просто все 
ощущали, что мы на одном корабле. Что 
наша общая цель – помогать другим, тем, 
кому больно, тяжело. Конечно, всё это 
пропускаешь через себя, не без этого.

– В чем заключалась ваша работа?
– На нашу позицию привозили ране-

ных, мы оказывали медицинскую помощь 
профессионально и далее эвакуировали 
пострадавших в больницу. 

У нас была замечательная команда: хи-
рург, травматолог, уролог. 

Всегда рвалась на задания, в поля, но 
меня старались туда не пускать – гово-
рили, что нужна на месте. На самом деле 
просто берегли. И еще очень боялись, что 
могу попасть в плен.

– С какими травмами сталкивались 
чаще и с чем было труднее работать?

– В основном переломы, осколочные 
ранения, тепловые и химические ожо-
ги, с простудными заболеваниями тоже 
поступали, но редко. Были ребята с шо-
ковыми состояниями, контузиями. Одна 
из самых тяжелых ситуаций – когда за-
дет сосуд, но не сразу удается найти тот 
самый, что стал причиной кровопотери. 
Ситуация стрессовая: вроде только за-
бинтовал, а кровь продолжает идти. И 
параллельно привозят следующих ране-
ных.

– Сильная была загрузка?
– Во время наступлений поступало 

очень много людей. За один день к нам 
как-то привезли 120 раненых. Там уже 
подключались все. Вообще на фронте обу-

ЗЕБАХАН 
АВАЗМУРАДОВА  
родилась в Узбекистане в многодетной 
семье. Бабушка, дедушка и ее родители были 
педагогами. Когда Зебахан исполнилось три 
года, семья решила переехать на Север.  
Так в 1979 году героиня оказалась в Надыме. 

Работает в Надымской ЦРБ, диализном 
отделении. 

Старшая дочка пошла по стопам мамы,  
оканчивает последний курс по 
направлению «лечебное дело» в Тюмени, 
собирается в ординатуру. Средняя дочь 
учится по направлению ИТ. Старший сын  
также поступил в университет в Тюмени.  
Еще двое – школьники: дочка – 
шестиклассница, занимается дзюдо,  
сын – в четвертом классе, уже шесть лет 
увлекается хоккеем.

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Год героев
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чен каждый, даже водитель умеет оказать 
первую помощь. Но и в патовой ситуации у 
нас никто не умирал. 

– А как в бытовом плане?  Помыться? 
Поесть?

– Мы ездили в соседнюю деревню строго 
по определенным дням. Там была баня. Всё 
четко по графику. С продуктами проблем не 
возникало. У нас была выстроена малень-
кая столовая, всегда соблюдался график де-
журств, чистота. 

Кстати, отмечу важность гуманитарной 
помощи. На одной из точек нам передали 
строительные доски от волонтеров, и мы по-
строили баню. Конечно, это временная исто-
рия, потому что приходится менять местопо-
ложение. Но всё равно отличная помощь.

– Что помогало выстоять психологически? 
– Дружеское отношение, взаимовыруч-

ка. Было очень непро-
сто морально. Порой 
сильно переживала, 
срывалась. В послед-
нее время накопил-
ся стресс, выгорание. 
Сильно скучала по се-
мье: детям, мужу, маме 
и сестрам. Помню, по-
звонила дочке, сооб-

«ДЕТИ МЕНЯ 
ПОНИМАЮТ И ВО ВСЕМ 

ПОДДЕРЖИВАЮТ,  
Я ОЧЕНЬ БЛАГОДАРНА 

ИМ ЗА ЭТО», – ОТМЕЧАЕТ 
ЗЕБАХАН.

Увлечение    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО

щила ей, что еду домой. Она не поверила 
сначала, думала, в отпуск, не насовсем. Хо-
тела сюрприз сделать для остальных, но не 
вышло – когда вернулась, меня встречали 
все родные.

– Если сравнивать работу медсестры в 
военное время и мирное, то в чем основные 
различия?

– Везде есть алгоритмы действий, но си-
туация на войне совсем нестабильная. Часто 
банально не хватает рук. Когда поступает по-
ток раненых, ты забываешь обо всем.

 
– Привыкаете к ребятам, которым по-

могаете?
– Вообще к пациенту привыкать нельзя. 

Потом может быть тяжело. Мы старались 
жить одним днем – что будет завтра, никогда 
не знаешь. Да, были такие случаи, когда при-
выкнешь к человеку, его отправляют на зада-

ние, а он раз – и не вер-
нулся. Горевали, плакали. 
Я до сих пор молюсь за 
своих ребят, вспоминаю 
людей, с кем прошла этот 
путь. Очень хочу, чтобы 
поскорее всё закончи-
лось, и они могли вер-
нуться к своим семьям 
живыми и невредимыми.
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БРАТСТВО  
ОГНЯ

Надежда Нартикоева, фото: Александр Верховодов

2011 год. Цунами в Японии.  
Тысячи погибших и раненых. 
Сотни тысяч разрушенных домов. 
На ликвидацию последствий 
отправляется гарнизон спасателей 
МЧС России. Школьник Степан Чумак 
из Салехарда каждый день смотрит 
репортажи, как отважные парни 
помогают попавшим в беду… 

2015-й. Салехард. Пожарная часть. 
Студент Воронежского института  
ГПС МЧС России Чумак проходит 
первую стажировку. 

Призвание    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО

ПРИНОСИТЬ ПОЛЬЗУ ЛЮДЯМ

– Август, конец лета, четыре утра. По-
ступил сигнал тревоги. Не помню, как 
добежал до машины, но уже с дороги 
видел, что происходит что-то серьез-
ное. Открыто горел дом, двухэтажный, 
многоквартирный, деревянный. Очень 
сильно полыхала крыша, пламя стояло 
метров на 15 в высоту. Люди просили 
о помощи. На том пожаре мое участие 
было минимальным. С одной стороны, 
я должен был руководить ребятами, а 
с другой – замначальника части сказал 
мне, если что случится, просто не мешай 
ребятам, они знают, что делать, справят-
ся. Тот первый пожар я запомнил на всю 
жизнь, – рассказывает 31-летний Степан 
Чумак, заместитель начальника 1-й по-
жарно-спасательной части 5-го отряда 
федеральной противопожарной службы 
ГУ МЧС России по Ямало-Ненецкому ав-
тономному округу.
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По-настоящему влюбиться в свое дело, 
признаётся собеседник, ему помогли ребята, 
с которыми начинал работать:

– В МЧС так устроено, что после учебы ты 
можешь перейти в отдел надзорной деятель-
ности, заниматься проверками соблюдения 
законодательства, перебирать бумаги. Меня 
распределили в пожарную часть, где было 
место начальника караула. Там я по-настоя-
щему профессией проникся. Классный кол-
лектив – это важно. 

Первые выезды на пожары Степан вспо-
минает как удачные: благодаря спасателям 
никто не пострадал, не погиб, материальный 
ущерб был минимальным. Так пришло пони-
мание, что работа приносит пользу людям.

РАССЧИТЫВАТЬ НА СЕБЯ

В Салехарде только одна пожарная часть, 
соседняя – в Лабытнанги, но сообщение с ней 
сезонное, по  ледовой переправе. Поэтому 
чаще всего приходится рассчитывать только 
на свои силы. 

– Еще одна особенность: мало где еще по 
России люди проживают в многоквартир-
ных деревянных домах, – отмечает он. – В 
них как раз часто происходят пожары, ведь 
в каждой квартире для приготовления пищи 
используется газ, но не как в крупных горо-
дах – из трубы, а в газовых баллонах. То есть 
в каждой квартире находится потенциально 
опасный объект. 

Степану сложно «оставить за порогом 
пожарной части» работу. В местах массо-
вых скоплений людей, допустим, в торговом 
центре, кинотеатре или в ресторане, ловит 
себя на мысли о том, как побыстрее оттуда 
выбраться в случае чего. Выходя из дома, он 
оставляет включенным только холодильник, 

потому что не раз тушил пожары, которые 
происходили из-за небрежности и невнима-
тельности хозяев. 

– Как-то раз в минус 45 приехали тушить 
квартиру, где целая комната выгорела просто 
потому, что зарядка от айфона была воткну-
та в розетку. Были случаи, когда горело из-за 
чайников, холодильников, телевизоров, так 
что, когда уходите из дома, лучше выключить 
всё, – советует спасатель.

ПРОСТЫХ ЗАДАЧ НЕ БЫВАЕТ

Нередко пожарных и спасателей вызыва-
ют на помощь животным, чаще всего – до-
стать котика с высокого дерева. Несмотря на 
кажущуюся безобидность просьбы, порой это 
бывает смертельно опасно.

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Призвание
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– К сожалению, законодательством не за-
креплено, кто должен этим заниматься. Же-
лая помочь животному, спасателям звонят, 
нам звонят, еще куда-то, – рассказывает он. – 
Но недавно во Владикавказе парень сорвался 
и погиб, спасая кота. Похожая ситуация была 
в прошлом году в Воронежской области: спа-
сатель поднялся на дерево помочь коту, но 
не заметил в листве электрический провод 
и получил сильный удар током. Так что про-
стых спасательных операций не бывает. 

Нелепые и даже курьезные случаи тоже 
остаются в памяти

– Часто люди что-то забывают на плите. 
Поставили картошку жариться, начали чем-
то другим заниматься, а через несколько ми-
нут – вся кухня в дыму. Или однажды вскры-
вали дверь в квартиру, где я сам находился. 
Скажем так, небольшое недопонимание про-
изошло, но надо было видеть лица ребят в 
этот момент! – смеется Чумак.

НАШИ ДОБРЫЕ ХУЛИГАНЫ

Начальник караула лично проводит экс-
курсии по части для школьников, много об-
щается с детьми. Ребята помладше с востор-
гом рассматривают оборудование и слушают 
рассказы спасателей, говорят, что хотят так-
же. Но приходят только единицы. 

– Есть рядом люди, которые передали 
профессию пожарного «по наследству». В 
нашей части старшина – Василий Виталье-
вич Харченко, занимался тушением, потом 
караулом руководил. Его сын уже командир 
отделения. В других караулах есть ребята, 

которые тоже пошли по стопам отцов, даже 
четыре брата вместе. 

В Главном управлении много внимания 
уделяют отбору кандидатов для поступления 
в высшие учебные заведения МЧС России, но 
кадровый голод не миновал эту важнейшую 
сферу. Опытные пожарные стараются заме-
чать возможных «своих» в подростках, кото-
рые только задумываются о будущем. Хорошее 
здоровье и физическая подготовка – важные, 
но не ведущие факторы, говорят профи:

– «Наши» – это активные ребята, непосе-
ды, которым всегда всё нужно, хочется много 
двигаться. Немного хулиганы, не всегда хо-
рошо учатся. Но добрые, справедливые, ко-
торые не могут пройти мимо чужой беды. 

ВТОРАЯ СЕМЬЯ

Команда в МЧС – вторая семья, считает 
Чумак. Бригады меняются сутки через трое, 
для смены созданы условия как в доме. У 
спасательной части есть своя футбольная 
команда, которая участвует в городских чем-
пионатах, болеть за нее ходят всем коллекти-
вом. В самой части постоянно проходят раз-
ные состязания. 

– Это прекрасный инструмент, чтобы 
сплачивать коллектив, – говорит Степан. – 
Есть небольшой горнолыжный комплекс, 
куда мы выезжаем с ребятами. Турниры по 
рыбалке проводим, приезжаем шашлыки по-
жарить, пообщаться, отдохнуть. 

Степан не раз думал, кем мог бы стать, 
если бы не пошел в МЧС. Достойных профес-
сий – огромное множество.

– Мой одноклассник,  хороший друг со 
школы – командир воздушного судна, пи-
лот, – приводит пример наш герой. – Очень 
классная работа. В соцсетях подписан на мо-
ряков, на людей, связанных с железной до-
рогой. Тоже очень интересно. Сейчас в моде 
IT-направление. Возможно, в  журналистике 
было бы интересно поработать. Но пока – по-
жарная охрана. 

СТЕПАН ЧУМАК НАГРАЖДЕН МЕДАЛЬЮ 
«ЗА СПАСЕНИЕ НА ПОЖАРЕ», МЕДАЛЬЮ  
«ЗА ОТЛИЧИЕ В СЛУЖБЕ» III СТЕПЕНИ, 
НАГРУДНЫМ ЗНАКОМ МЧС «ЗА ЗАСЛУГИ»,  
ЮБИЛЕЙНОЙ МЕДАЛЬЮ «125 ЛЕТ 
ВОДОЛАЗНОЙ СЛУЖБЕ РОССИИ», 
МЕДАЛЯМИ ЗА УЧАСТИЕ В ПАРАДЕ 
ПОБЕДЫ.

Призвание    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО



ОБЯЗАН  
СПАСТИ

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Герои Ямала
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Карина Безносова, фото: Александр Чирва

Шестнадцатилетний мальчишка спас 
соседей на пожаре в Лабытнанги. 
В мороз без обуви и в домашней 
одежде Даниил Мамедов помог 
выйти соседу с инсультом, обежал 
все квартиры, предупреждая 
соседей. Отважного парня наградили 
губернатор и МЧС Ямала. 

Т у роковую ночь Даня (предпочи-
тает, чтобы его так называли) за-
помнит на всю жизнь. Вроде бы 
ничего необычного, после игры 

с другом парень почему-то долго не мог 
уснуть. Это и спасло его семью и соседей. 
Около четырех утра почувствовал странный 
запах. Проверил зарядное устройство теле-
фона – всё нормально. 

– Включаю свет в комнате, еще не обра-
щая внимания на коридор. Понимаю, что 
пахнет всё сильнее и сильнее. Поворачи-
ваюсь и вижу, как по полу тянется дым, – 
вспоминает Даниил Мамедов. – Я сначала 
не понял, что это. Пошел на кухню. А там из 
раковины дым идет. Не черный, а какой-то 
коричневый.

Герои Ямала    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО
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РУБРИКА    |    Подрубрика

Парень понял, что дело плохо. Разбу-
дил маму Ираду, быстро начал одевать 
десятилетнюю сестру Сабину. Дальше всё 
было как в тумане. Мать попросила со-
брать документы. Но парень, увидев пла-
мя около своего окна, крикнул «Мама, мы 
горим!» и побежал спасать соседей. 

НЕ ЧУВСТВОВАЛ НИ ХОЛОДА, 
НИ СТРАХА

В многоквартирном доме Мамедовы 
жили давно, Даню многие знали тут с дет-
ства. Школьник сразу побежал к соседу, 
который пережил инсульт и плохо ходил, 
он понимал, что мужчина вряд ли выбе-
рется сам. Дальше бросился к бабушке 
из квартиры рядом, обежал остальных на 
первом и втором этажах, громко стуча в 
двери. 

– Когда всех разбудил, вернулся к себе 
убедиться, что мама с сестрой собра-
лись, – добавляет Даня.

Едва сам успел накинуть куртку и вы-
бежать из задымленного коридора. На 
улице ноги в домашних шортах быстро 
покраснели от мороза.

– Страха?.. Я не чувствовал даже хо-
лода, был на адреналине, – рассказал 
школьник. – Я не знаю, как описать свой 

поступок, но он точно не героический. Я 
как будто должен был так сделать, и всё. 
Просто помочь, спасти.

ЛЕТОПИСЬ    |    Герои Ямала
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«С ДЕТСТВА БЕЗОТКАЗНЫЙ»

В пожаре Мамедовы потеряли кошку. 
Даня вынес ее из квартиры, но испуган-
ное животное, разодрав руку спасителю, 
умчалось обратно в подъезд. Догонять не 
рискнул – дыма было слишком много. Но 
переживал сильно: животных очень любит. 
В детстве мама не разрешала брать домой 
питомца, но он всё равно приносил пуши-
стых друзей в квартиру, пока Ирада была 
на работе, прятал в своей комнате. Не мог 
пройти мимо, когда кто-то мог погибнуть. 

– Я ему всегда говорила, что нужно 
помогать другим, что бы ни случилось, – 
рассказала мама Даниила. – Порой упа-

дет человек, а другие могут пройти мимо. 
Много равнодушия. Не хотела, чтобы мой 
сын был таким же. И он с детства добрый, 
безотказный, порой боюсь за него. Идет 
всегда всем на помощь. Кто бы его ни по-
звал. Друзья, знакомые, родители. Неваж-
но сколько это времени – десять вечера, 
два часа ночи. Он всегда пойдет. И конеч-
но, мне страшно за него. 

Сейчас Даниил уверен, что спасти со-
седей от пожара была его обязанность. 

– Это очень героический поступок. Он 
не думал о себе, – на этой фразе у мамы 
дрогнул голос. – Он думал о других. Ему 
неважно было, что с ним произойдет, 
останется он там или нет. Он не оставил 
людей в беде. 

На место сгоревшего дома Ирада ни 
разу не возвращалась, не хочет вспоми-
нать тот день. Семья переехала в новую 
квартиру, недалеко от пожарной части. 
Приобрели жилье на средства, выделен-
ные администрацией города, и на пожерт-
вования неравнодушных людей. И здесь у 
них появился новый питомец – котенок 
Кэсси.

Даня в будущем видит себя в специаль-
ном подразделении Росгвардии: с шести 
лет мечтает служить в ОМОНе, занимает-
ся тхэквондо. Хочет помогать профессио-
нально. 

Герои Ямала    |    ЛЕТОПИСЬ

ЗА ОТВАЖНЫЙ ПОСТУПОК  
ДАНИИЛА МАМЕДОВА НАГРАДИЛИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ГУБЕРНАТОРА 
ЯНАО, ГРАМОТОЙ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАЖДАНСКОЙ ЗАЩИТЫ  
И ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ, 
БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ 
МЧС РОССИИ. 
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ЛЕЧЕНИЕ  
искусством

Фотограф, художница и социальный предприниматель  
Надежда Узниченко из Салехарда через терапию искусством  

помогает ребятам с особенностями развития

Ингрид Сафронова, фото: Сергей Зубков, Андрей Ткачёв,  
личный архив Надежды Узниченко

С юности Надежда Узниченко 
хотела быть свободным ху-
дожником.  Больше двадца-
ти лет она воплощала свои 

творческие идеи в фотографии, рабо-
тая в газете «Полярный круг». Но по-
том ей стало «тесно», не хватало сво-
боды самовыражения. 

– Я очень люблю снимать имен-
но людей, вглядываться в характеры 
и передавать их красоту, улавливать 
динамику. Мне нравилась работа в га-
зете, но творчества стало не хватать, и 
я ушла в никуда, даже родственникам 
не сказала о своем решении, – расска-
зывает Надежда.

Из любопытства пришла в центр 
поддержки предпринимателей «Мой 
бизнес». Просто узнать, чем тут зани-
маются.

– Всё произошло случайно, но 
очень удачно. В центре мне рассказали 
о программах поддержки социального 
предпринимательства. Я прошла обу-
чение, уже в процессе понимая, чего 

не хватает городу, написала проект и 
выиграла грант на открытие социаль-
ного бизнеса. У нас не так много мест, 
где может интересно провести время 
молодежь, а ребятам с особенностями 
развития тем более некуда сходить, – 
отмечает она.

РОЖДЕНИЕ «ОБЛАКА»

Так и родилась в мае 2021 года 
инклюзивная творческая студия «Об-
лако». Надежда хотела помочь каждо-
му участнику раскрыть свой творче-
ский потенциал и найти себя через 
искусство. Сначала туда приходили 
люди разного возраста.

– Это был «плавильный котел», 
было очень интересно и непросто. С 
бабушками работать чуть сложнее, по-
тому что они все были со своим опре-
деленным видением, хотя слушали 
с удовольствием и никогда не учили 
меня, как правильно, – рассказывает 
она.

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Мастерская
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РУБРИКА    |    Подрубрика

Вскоре в студии осталась только 
молодежь. Новые участники приходи-
ли в «Облако» через сарафанное радио, 
даже соцсети оказались менее эффек-
тивными. Творческое пространство 
стало настоящим поддерживающим 
сообществом для людей с ОВЗ. Здесь 
ребятам помогали преодолеть одино-
чество,  почувствовать себя в коллек-
тиве, команде. 

– Главная цель – социализация. Ре-
бята должны были научиться доверять 
друг другу и работать вместе, – расска-
зывает Надежда Узниченко. 

Это было непросто, особенно для 
тех, кто долгое время находился под 
родительской гиперопекой. Многие 
студийцы не бывали за пределами го-
рода, никогда сами не покупали билеты 
в автобусах. Через тренинги и экскур-
сии они постепенно осваивали навыки 
самостоятельной жизни. В 2024 году 
семь человек поступили в колледж. И 
это можно считать самым важным до-
стижением огромной работы Надежды 
и ее воспитанников.

АРТ-ТЕРАПИЯ  
И ИНКЛЮЗИВНАЯ СРЕДА

В какой-то момент она поняла, что 
теперь нашла себя в жизни, открыла 
новые грани и в себе, и в «облачных» 
ребятах. 

– Люди с особенностями под дру-
гим углом смотрят на жизнь, у них нет 

АРТ-ТЕРАПИЯ – 
метод психологической помощи через 
творческие процессы: от живописи 
и лепки до пения и пластического 
театра. Способствует развитию навыков 
самовыражения, снижает стресс и улучшает 
психоэмоциональное состояние, формирует 
коммуникативные способности. Людям 
с особенностями развития этот метод 
помогает мягко и безопасно преодолевать 
барьеры в общении с другими людьми. 
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шор и шаблонности. Этот мир им по-настоя-
щему интересен, – говорит Надежда.

Заниматься в студии ребята начинали с 
живописи и фотографии. Потом Надежда 
познакомилась с популяризатором жесто-
вого языка Ксенией Тишкиной, и студийцы 
начали обучаться этому непростому навыку, 
выезжать на профильные фестивали и про-
граммы, знакомиться с другими творческими 
коллективами. В 2023 году состоялась ху-
дожественная выставка студии в Окружном 
Доме ремесел, где воспитанники Надежды 
впервые представили свои работы широкой 
публике. После знакомства с еще одним со-
циальным предпринимателем Салехарда 
Екатериной Дерюшевой воспитанники со-
здали совместный кукольный спектакль «Об-
лака». 

На грант губернатора Ямала студия от-
крыла керамическую мастерскую. Работа с 
глиной помогает сосредоточиться на тексту-
ре и форме, что особенно полезно для тех, 
кто испытывает стресс или тревогу. Живо-
пись требует более тонкого подхода, здесь 
речь идет о цветотерапии. 

– Если человек находится в напряженном 
состоянии, можно предложить ему задание 
с расслабляющей цветовой гаммой, чтобы 
приглушить эмоции, и наоборот, – объясняет 
Надежда.

 «ГЛАВНОЕ КАЧЕСТВО – УМЕТЬ 
СЛУШАТЬ. ЕСЛИ ТЫ УМЕЕШЬ 
СЛУШАТЬ, ТО ЗНАЕШЬ,  
КАК НАЙТИ К ЧЕЛОВЕКУ ПОДХОД. 
НАБЛЮДАТЕЛЬНОСТЬ, ЧЕСТНОСТЬ, 
ОТКРЫТОСТЬ – КЛЮЧ К УСПЕХУ  
ВО ВЗАИМОДЕЙСТВИИ  
С АБСОЛЮТНО ЛЮБЫМИ ЛЮДЬМИ!»

РАВНЫЙ – РАВНОМУ!

В своих воспитанниках Надежда видит 
не людей с ограниченными возможностя-
ми, а друзей и партнеров, готовых экспе-
риментировать и творить. Эта философия 
позволяет участникам раскрыться и найти 
свою уникальную роль в коллективе, по-
чувствовать себя на месте другого, лучше 
понять чужие переживания. 

– Когда мы оказались на конкурсе 
«Мистер и миссис Чакволинг» в Челябин-
ске, там был спектакль, где все актеры и 
зрители, кроме меня и еще пары человек, 
имели нарушения слуха, я испытала бурю 
эмоций, услышала шум в тишине. Этот 
беззвучный мир – другое измерение, где 
ты себя чувствуешь лишним и тогда по-
нимаешь, как чувствуют себя они в мире 
нашем – нормотипичном, – делится пере-
живаниями Надежда. – Жестокость к лю-
дям с ограниченными возможностями всё 
еще существует. А ведь им хочется быть 
услышанными, им нравится общение и 
сообщество. 

Студия – пример того, как искусство 
может менять жизни людей. Через арт-те-
рапию в безопасной среде Надежда Узни-
ченко создала уникальное пространство, 
где каждого слышали и принимали таким, 
какой он есть. Сейчас «Облако» отказа-
лось от дорогостоящей аренды, но само 
«облачное» сообщество продолжает раз-
виваться. В апреле у студийцев концерт, 
вдобавок готовят спектакль и персональ-
ные выставки.
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Неко Окотэтто, фото: Фёдор Воронов,  
личный архив Ильи Жукова, Дмитрия Кельчина

Выбрать человека, с которым 
решишься создать семью, –  
задача непростая. Сколько 
критериев должно существовать? 
Входит ли туда «национальность»?

К ак человек с ярко выраженной 
национальностью, я часто сталки-
ваюсь с предрассудками, порой 
слышу: традиция и культура нам 

этого не позволяют. Как же быть с выбором 
партнера? Кажется, что рядом со мной дол-
жен быть человек моей национальности. Это 
удобно, ведь у нас схожий менталитет, вкусы 
в еде и многое другое. Но сердцу, как гово-
рится, не прикажешь. Мои друзья с Ямала 
подтвердили, что для настоящей любви нет 
никаких преград. Даже культурных. 

ПРИЕХАЛ НА ЯМАЛ И ВЛЮБИЛСЯ 

В 2015 году Илья Жуков приехал работать 
в Надым из Тюмени. Был уверен, что вре-
менно, ведь Север ему не понравился. Вско-
ре, благодаря общему другу, познакомился 
с Ксенией. Русский парень и девушка, в чьих 
венах течёт кровь коми и ненцев, полюбили 
друг друга.

– В детстве я думала, что мой муж будет 
коренным. Но так вышло, что я встретила че-

РАЗНЫЕ,  
но родные
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ловека другой национальности. И теперь 
считаю, что, главное, чтобы человек был 
хороший, – говорит Ксения.

За десять лет совместной жизни у пары 
родились двое детей. Приняли решение 
остаться жить в Надыме. В воспитании 
сына и дочери преобладает культура ко-
ренных народов, хотя дети крещеные и 
православные праздники отмечают. В се-
мье два любимых блюда: борщ и ненец-
кий суп «я» с мукой и олениной.

– Я с детства люблю рыбу, обожаю 
просто. Видать, судьба решила сделать 
подарок, я женился на дочке рыбака, – 
смеется Илья.

ГЛАВНОЕ – ПОДДЕРЖКА  
И ЮМОР 

– Какой у ямальской молодежи силь-
ный лидер! – подумала Сержи, впервые 
увидев Дмитрия Кельчина на Всерос-
сийском съезде коренных малочислен-
ных народов в Салехарде. Родом она из 
Республики Тыва, по национальности ту-
винка-тоджинка. Дмитрий – ханты из Са-
лехарда. Познакомились, стали общаться 
в Сети, поняли, что у них много общего: 
уклад жизни схож, традиционные про-
мыслы, даже философия. Хоть девушка 
привыкла к ритму мегаполиса (большую 
часть жизни она прожила в городах-мил-
лионниках), она всё-таки переехала жить 
к партнеру в Салехард. Переезд на Ямал 
был для нее непростым. Но пара активно 
поддерживает друг друга во всем.

Сержи очень нравится костюм народа 
ханты, она с гордостью носит националь-
ное платье. Вот что было для нее стран-
ным и непривычным первое время – это 
есть сырую рыбу. Теперь, когда она на-
долго уезжает с Ямала, даже скучает по 
строганине.

У пары двое детей. Пока они малень-
кие, гостят у бабушки со стороны жены, 
когда подрастут, будут ездить в Шурыш-
карский район, чтобы погружаться в тра-
диционную культуру отца.

Сержи и Дмитрий заметили, что их 
народы ко всему относятся с юмором и 
никогда не унывают. Возможно, поэтому 
супруги мелкие ссоры стараются переве-
сти в шутку.

 – Я «сова». По утрам тяжело просыпа-
юсь. За это в семье жены меня прозвали 
Удуур-Оол (с тув. «соня»). Когда сына не 
можем разбудить в садик, жена смеется 

и называет его «Удууроолович», – говорит 
Дмитрий.

ПОЛОЖИТЬСЯ НА СУДЬБУ 

Получается, что различия в культурах 
могут стать отличной «фишкой» в отноше-
ниях, узнавать друг друга всегда интерес-
но. Мне еще предстоит сделать выбор, с 
кем строить семью, но выбирать партне-
ра я точно буду не на основе его нацио- 
нальности. Пусть этот критерий будет 
последним и наименее значимым. Для 
меня куда важнее забота, умение под-
держать, принятие моих интересов и ув-
лечений. А вот где и когда я встречу свою 
вторую половинку, загадывать не буду, 
просто доверюсь судьбе. 



ЭТНОС
Фото: Ирина Молчанова
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ДОКТОР  
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Вениамин Горяев, фото: Ирина Молчанова

Эдуард Сандрин из Шурышкарского района –  
представитель редкой сегодня профессии зоотехника.  

Больше 30 лет он спасал животных в тундре.  
Его воспоминания слушаешь, как приключенческую повесть. 

З оотехник первой бригады 
МСП «Мужевское» отрабо-
тал на Полярном Урале 35 
лет. Морозы, метели, бес-

сонные ночи, эпидемии, встречи с 
дикими животными, спасение тысяч 
оленей от верной смерти – казалось 
бы, на пенсии уже захочется тихой 
жизни в поселке. Но при первой же 
возможности он торопится навестить 
чумы на зимней стоянке. Свою жизнь 
без тундры не представляет. 

ХРАНИТЕЛЬ БОГАТСТВА

Эдуард Романович родился в зим-
нем стойбище в 1962 году у Старого 
Киевата. Родители захотели назвать 
сына звонким именем Эрик, но оши-
бочно подумали, что оно сокращен-
ное от Эдуард, так и записали. А ведь 
переводится Эдуард красиво – «хра-
нитель богатства».

Детей в семье было семеро. Как 
исполнялось шесть лет, всех по оче-
реди отправляли в нулевой класс в 
интернат. Для тундровых ребятишек 

это было целое испытание, как и изу- 
чение русского языка. Эдуард каж-
дый вечер засыпал с мыслями о сво-
ем олененке – ручной авка всегда был 
рядом с ним, бегал, играл и даже жил 
в чуме. 

Как же радостно было вернуться 
домой на каникулы! В мае начинал-
ся массовый отел, потом каслание за 
Урал. Во время переходов в верховьях 
Эдуард стал замечать, как хромающие 
и отощавшие животные начинают от-
ставать от основного стада, а помочь 
им уже нет возможности. Тогда он и 
решил стать ветеринаром.

РОДИЛСЯ В РУБАШКЕ

После школы поработал учеником 
пастуха, затем ушел в армию. Служба 
напомнит о себе спустя много лет. К 
пенсии оленевод стал намного хуже 
слышать. Врачи сказали, что это по-
следствия контузии. На армейских 
учениях бойцы заминировали поле. 
Когда, казалось бы, все заряды были 
взорваны, отправились на проверку в 
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карьер. Но одна шашка не сдетонировала 
из-за отошедшего контакта. Его случайно 
задел ногой рядовой Сандрин и замкнул 
цепь. Чудом он остался жив, очнулся уже 
в госпитале.

После армии Сандрин отучился в Са-
лехардском зооветеринарном техникуме. 
Всё, что рассказывали педагоги об олене-
водстве, слушал с интересом. Только за-
нятия по физической культуре проходили 
не совсем обычно.

– На лыжах я бегал отлично, с детства 
пригонял оленей, а вот волейбол и другие 
игровые виды спорта давались не осо-
бо, – вспоминает пенсионер. – Тут прие-
хал новый преподаватель по физкультуре 
и как-то говорит, что недалеко от лыжной 
трассы водится много куропаток. И спро-
сил, могу ли я поймать их на петли. При-
вез ему несколько штук, да еще и подска-
зал, как готовить. На следующем занятии, 
когда все играли в волейбол, я надевал 
лыжи и ехал проверять петли. Парни сме-
ялись надо мной, а в журнале появлялись 
пятерки. 

Студентом Эдуард Сандрин выступал 
в ансамбле «Ямал», ездил с концертами в 
Надым и близлежащие поселки. 

В БРИГАДУ К РОДИТЕЛЯМ

С дипломом зоотехника он вернулся 
в Мужи и поехал в родную бригаду к ро-
дителям. Трем стадам оленей проводил 
вакцинацию против сибирской язвы, под-
кожного овода, лечил от копытки. Рабо-
та тяжелая: болезнь наступала, порой до 
двухсот особей разом начинали хромать. 
Эдуард понимал, как важно заметить 
больных на ранней стадии, сразу про-
вести дезинфекцию, удалить засохшую 
кровь и обработать специальной мазью. 
Наравне с пастухами зоотехник помогал 
собирать отделившиеся стада. В отличие 
от просторной тундры, где обзор уходит 
за горизонт, в таежной зоне видимость 
ограничена. Еще и погода показывала ха-
рактер. Доходило до того, что руководству 
совхоза по радиосвязи докладывали об-
становку и местонахождение. 

1990-е годы серьезно ударили по оле-
неводству, как и по всей стране. Продук-
ты по спискам, вместо денег армейские 
шинели, шкуры песцов, ваучеры – всё шло 
на продажу или натуральный обмен. Вы-
живали как могли. За оленьими пантами 
порой прилетали скупщики, буквально 
рискуя жизнью. Оленеводы часто встре-
чались с хищниками, повсюду сопровож- 
давшими стада.

– Как-то мы с мужиками неподалеку от 
стойбища построили кораль для просчета 
оленей, их разделял высокий, густой су-
хостой и заросли тальника, – вспомина-
ет Эдуард. – В стойбище остались только 
ручные олени – авки. Один из них пропал. 
Пошел я как-то за хворостом, возвраща-
юсь и натыкаюсь на небольшую полянку. 
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Посреди кустов сидит хозяин леса – мед-
ведь – и с аппетитом обедает нашим авкой. 
Почуяв человека, бросился в мою сторо-
ну. Благо собака рядом была и отпугнула 
его – я только почувствовал рывок ветра, а 
в руках вместо охапки хвороста остались 
три веточки и котелок, расплющенный в 
лепешку… 

СЫН ПРОДОЛЖИЛ ДЕЛО ОТЦА

В 1990-м Эдуард Сандрин женился. 
Марина из семьи оленеводов, стала ка-
слать вместе с мужем и его родителями. 
Через год родился первенец, Иван. Па-
рень не стал тундровиком, но старается 
сохранить родной язык и культуру, рабо-
тает специалистом отдела по делам наро-
дов Севера в шурышкарской администра-
ции, создал аудиосборник сказок на ханты 
языке и книгу комиксов. Второй сын – Вя-
чеслав – продолжил дело отца, стал зоо- 
техником в МСП «Мужевское». Потом 
окончил сельхозакадемию и устроил-

ся ветврачом в Окружной центр ветери-
нарии. Супруги вырастили и приемную 
дочь Анну, с полутора лет оставшуюся без 
попечения родителей. Сейчас девушка 
учится в Ямальском многопрофильном 
колледже.

Сегодня в бригаде, где так много лет 
проработал Эдуард Сандрин, осталось 
около тысячи оленей. В прошлые годы 
цифра была в два раза больше, даже не 
хватало пастбищ для выпаса. В наши дни 
кормовая база восстановилась, но по-
явилась другая проблема – молодежь 
неохотно идет в профессию. Эдуард 
Романович и на пенсии продолжил бы 
каслание, если бы не проблемы со слу-
хом. Но гордится своими сыновьями, не 
оставившими малую родину. Его радуют 
долгожданные внучки, которые с нетер-
пением ждут, когда дедушка покатает на 
оленьей упряжке. С гордостью смотрит 
на внука Романа, в которого переродил-
ся, по хантыйскому поверью, его отец. 
Может, он пойдет по стопам дедушки? 
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ЛИСИЦА, 
ПТИЧКА И ВОРОН

Иллюстрации: Наталья Колбина

Ненецкая 
народная сказка

Н а дереве в гнезде сидела Птич-
ка с четырьмя птенчиками. 
Бежала мимо Лиса, увидела 
Птичку и говорит:

– Дай мне, Птичка, одного птенчика – 
мне есть хочется.

– Как я могу дать тебе своего птенчика? 
Ищи в другом месте, я не дам, – отвечает 
Птичка.

– Если не дашь, я срублю твое дерево. У 
меня сабля в меховом мешке.

Подняла Лиса свой хвост и стала им разма-
хивать, точно дерево рубит. Испугалась Птич-
ка, заплакала:

– Не руби, Лиса, дерево, дам я тебе птенчи-
ка. – И с этими словами выбросила одного из 
гнезда. А Лисе этого и надо было. Схватила и 
унесла в лес.

Сидит Птичка и плачет. Жаль ей своего 
птенчика. Летит мимо Ворон и спрашивает:

– О чем, Птичка, плачешь? Или горе у тебя 
большое?

– Как мне не плакать! Лиса съела одного 
моего птенца.

Ворон удивился:
– Как Лиса могла съесть? Ведь гнездо твое 

высоко на дереве.
– Я сама ей бросила: Лиса хотела дерево 

срубить, у нее острая сабля в меховом мешке.

 Фольклор    |    ЭТНОС
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– Глупая ты, глупая! Это не 
сабля, а хвост. В другой раз при-
дет, пусть рубит, сама отступится.

После этого Ворон улетел. 
На другой день Лиса снова пришла:

– Дай-ка мне еще одного птен-
ца, проголодалась я.

– Нет, не дам я своего 
птенчика.

– Тогда 
я дерево рубить 
буду.

И стала тут 
Лиса хвостом по 

дереву бить. Била-би-
ла, все волосы с хвоста повыдрала, а де-

рево не шевельнулось.
Присела Лиса около дерева и спрашивает:
– Кто это тебя научил меня не слушаться? Не 

Ворон ли тебе про меня насказал?
– Сама я догадалась, хотя и поздновато. Ведь 

есть же у меня свой ум! – отвечает Птичка.
– Нет, тебе своим умом до этого не дойти. В 

этом тебе Ворон помог.
Побежала Лиса по лесам и долинам Ворона 

искать. Много дней так бежала. И вот к боль-
шой реке подошла. На берегу реки оказалось 
несколько чумов. Тут, около людей, и решила 
она чем-нибудь поживиться. Вырыла Лиса яму 
и легла в ней вверх брюхом. В яме зарылась, 
только один язык наружу высунула. Язык крас-
ный далеко видно. Лежит так Лиса, лежит, вдруг 
видит – Ворон летит. А Ворон увидел красный 
язык и думает: «Эге, вот мне и ужин!»

Подлетел Ворон к Лисице и вцепился клю-
вом в язык, а она тут схватила его за голову, сме-
ется:

– Ага, ты Птичку уму-разуму учил, 
а теперь я тебя проучу.

Ворон просит Лису:
– Ой-ой, не убивай меня так позорно. 

Если так убьешь, никто тебя не похвалит. 
Подними лучше меня на скалу, поставь 
над обрывом, разбегись и столкни.

Лиса думает: «В самом деле, так его 
надо проучить, пусть упадет да косточки 
свои переломает!»

Так она и сделала: поставила Ворона 
на скалу, разбежалась и только хотела его 
толкнуть, а Ворон расправил свои крылья 
и полетел. Лиса с разбегу не удержалась, 
упала с обрыва и разбилась.
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Владимир Ганчерко, фото: Александр Чирва, 
архив  дома-музея Л. В. Лапцуя, Е. Г. Сусой,  
В. Т. Подшибякина

Квартиры Подшибякина,  
Лапцуя и Сусой в Салехарде 
открыли для посещения  
после реконструкции

Н есколько двухквартирных до-
мов из бруса, возведенных 
вдоль берега Полябты, в да-
леком восьмидесятом относи-

лись к разряду типового элитного жилья. 
В каждом – по две «трешки» для управлен-
цев, партийных и профсоюзных работни-
ков, деятелей культуры и искусства. 

– В те годы встречались еще в Сале-
харде многоквартирники с удобствами 
во дворе, где отопление было печным, а 
питьевая вода – привозной, – рассказала 
старший научный сотрудник Музейно-вы-
ставочного комплекса имени И. С. Ше-
мановского Ольга Самсонова. – Да, в «ба-
мовские» дома подводили необходимые 
коммуникации, но таких новостроек было 
еще немного. «Двухквартирники» у Поляб-
ты оборудованы водопроводом, канали-
зацией, централизованным отоплением. 
Они имели большую кухню, три комнаты, 
туалет и отдельную ванну.

Вдобавок радовал вид из окна: взгляд 
скользил на речку и дальше, охватывая 
бескрайнюю тундру (только современные 
постройки загородили живописный пей-
заж. – Прим. ред.). 
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«ФИЗИК  
И ЛИРИК» 

под одной  
крышей



ВЫДАЮЩЕЕСЯ СОСЕДСТВО 

Первым в новые хоромы на Комсомоль-
ской, 40, заселился Василий Подшибякин, 
руководитель «Ямалнефтегазгеологии». 
Предприятие немало строило в Салехар-
де: это и соцобъекты, и знаменитые «ба-
мовские» двухэтажки, протянувшиеся от 
улицы Броднева до улицы Зои Космо- 
демьянской, многие из них до сих пор 
служат северянам.

Вскоре у заслуженного геолога поя-
вились не менее выдающиеся соседи.  
Леонид Лапцуй – активный обществен-
ник, писатель и поэт, которого земляки 
называли «Певец Ямала», с 1974 года 
возглавлял окружную национальную 
газету на ненецком языке «Няръяна 
Нгэрм» («Красный Север»). И его су-
пруга Елена Сусой – собирательница 
ненецкого фольклора, кандидат наук, 
автор учебников, заслуженный педа-
гог, которая была литературным секре-
тарем своего мужа. Получилось, как в 
расхожем выражении про «физиков и 
лириков». Василий Подшибякин – ге-
олог-первопроходец, открывший мно-
го месторождений, и писатель Леонид 
Лапцуй с женой-ученой стали жить под 
одной крышей.

Соседствовали знаменитости недолго: 
Лапцуй ушел из жизни в 1982-м, не дожив 
до своего 53-летия, оставив после себя 
десятки книг на родном языке, лири-
ческих стихов, баллад, песен… Несколь-
ко лет спустя Подшибякин перебрался 
в Тюмень, а вдова писателя создала на 
своей площади музей-квартиру, чтобы 
сохранить память о своем выдающемся 
супруге. 
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ВАСИЛИЙ 
ПОДШИБЯКИН  
родился в 1928 году в Тульской области. 
В 1963 году стал руководителем Тазовской 
нефтеразведочной экспедиции,  
созданной для нефтегазовых поисковых  
работ на территории Тазовского района.  
Тогда начался его большой путь  
на Ямале. Производственное объединение 
«Ямалнефтегазгеология» возглавлял с 1976 года 
и вплоть до своей смерти в 1997 году.

Среди наград: два ордена Трудового 
Красного Знамени, орден Ленина, звание 
Героя Социалистического Труда, звание 
заслуженного геолога Российской Федерации.
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ЗАМЕТКИ В ЕЖЕДНЕВНИКАХ

Музеефикация дома, начатая стара-
ниями Елены Сусой в 1994-м, полностью 
завершилась в начале 2025-го. Капиталь-
ный ремонт исторического строения, 
начавшийся в 2022-м, проводился под 
надзором Службы по охране объектов 
культурного наследия ЯНАО. Строители 
залили новый фундамент, утеплили кры-
шу, фасад обшили вагонкой. Для сохран-
ности первоначального образа не стали 
использовать пластиковые окна – поста-
вили новые деревянные. «Начинка» – 
содержательная, с мультимедийными 
технологиями, чтобы «зашло» молоде-
жи, тем, кто не знает, как «оно» там было 
тогда, говорят музейщики: «Нам важно 
было сохранить дух времени и память о 
выдающихся личностях Ямала, вписав-
ших свои имена в историю и культуру 
региона». 

Реставрация превратила строение в 
единое выставочное пространство, по-
ловина которого открыта для посещения 
впервые – в квартире Подшибякина ра-
нее никогда не было экспозиции. 

ЛЕОНИД ЛАПЦУЙ 
родился в 1929 году в Ямальской тундре,  
на стойбище близ озера Ярото, неподалеку 
от поселка Новый Порт, в семье оленевода-
охотника. В 1963 году окончил Высшую 
партийную школу при ЦК КПСС, работал 
инструктором орготдела Ямало-Ненецкого 
окрисполкома. С 1974 по 1982 год – редактор 
окружной национальной газеты «Няръяна 
Нгэрм».

В 1961 году в Тюменском издательстве вышел 
первый сборник его стихов на ненецком языке 
«Цвети, мой Ямал!». В 1962 году – первый 
сборник прозаических произведений на 
ненецком языке «Рассказы о Ямале».

Член Союза писателей СССР с 1964 года. 
Заслуженный работник культуры РСФСР.
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На входе в коридоре установлена тумба, где под 
стеклом хранятся подлинные ежедневники Василия 
Тихоновича и Леонида Васильевича. В одном – дело-
вые записи: сколько газа добыли вчера, сегодня или во 
сколько завтра вылет на вертолете, а в другом – стихи и 
отрывки прозы. Здесь же лежат геодезический инстру-
мент – принадлежащая Подшибякину буссоль и спра-
вочник телефонов работников партийных и советских 
организаций ЯНАО, которым владел Лапцуй. Так сим-
волически подчеркиваются разные миры, но общие 
устремления этих людей, по-своему работавших на 
благо Ямала. Не случайно они быстро подружились.
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ЧАШКА ЧАЯ МЕЖДУ  
КОМАНДИРОВКАМИ

Соседи по дому порой собирались на 
чьей-нибудь кухне, чаще по вечерам, с 
беседами за чашкой чая. Василий Тихо-
нович и Леонид Васильевич увлекались 
шахматами, поэтому любили при случае 
сыграть «партейку», поговорить о жизни. 
Таких встреч могло быть больше, но оба 
были крайне занятыми людьми.

Подшибякин почти не вылезал из ко-
мандировок. Один лишь факт – под его 
руководством и при непосредственном 
участии на Ямале открыты 36 место-
рождений газа, нефти и газового конден-
сата. В их числе Уренгойское, Ямбург-
ское, Заполярное, Медвежье с общими 
запасами газа более 30 триллионов ку-
бометров. 

К тому же он не только руководил 
огромным коллективом ПО «Ямалнеф- 
тегазгеология», где трудилось около 

восьми тысяч работников, но и помогал 
обустраивать их жизнь. 

– Предприятие занималось строи-
тельством, перевозкой, обеспечивало 
людей всем необходимым. В семьях мо-
лодых геологов рождались дети и забот 
прибавлялось – нужны детские сады, 
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фермы. Буренок перевозили на вертоле-
тах. В Газ-Сале, поселки Пуровского рай-
она. Задача руководителя состояла в том, 
чтобы обеспечить нормальную жизнь в 
новых тогда населенных пунктах, чтобы 
люди оставались и укоренялись в Запо-
лярье, – пояснила в ходе экскурсии Ольга 
Самсонова.

Обстановку в квартире главного гео-
лога воссоздавали по описанию очевид-
цев. Вся мебель и телевизор той поры, 
только «не родные». Кроме фотографий, 
из настоящего подшибякинского – пид-
жак, шляпа, шахматы, часы, удостовере-
ния и награды, которые передала музею 
супруга. 

КАБИНЕТ С ПОРТРЕТОМ  
ЕСЕНИНА

Рабочий кабинет Леонида Лапцуя 
хранит гораздо больше подлинных пред-
метов. Тут стеллажи с целой библиотекой 
книг разных писателей, с дарственными 
надписями или пометками, сделанными 
рукой ямальского поэта. Рядом стоит фо-
тоаппарат «ФЭД», наушники, кассетный 
магнитофон «Легенда-401», на который 
хозяин квартиры надиктовал немало сво-
их стихов и рассказов о жизни в тундре.

Вдоль стены довольно скромное 
убранство: рабочий стол с печатной ма-
шинкой, диванчик, кресло, стулья, почти 
всё советского производства. А на стенах 
портрет любимого поэта Сергея Есенина 
и последний экземпляр газеты «Няръяна 
Нгэрм», готовившийся Лапцуем в печать 

и датированный 19 февраля 1982 года. Этот но-
мер вышел уже без главного редактора, на пя-
тый день после его смерти.

Кому-то жить, кому-то умирать,
Кому-то на земле моей родиться…
А газ по трубам будет кочевать, 
В домах сияньем северным светиться.

Эти лапцуевские строчки, сопровождаю-
щие ленту времени центрального коридора, 
стали пророческими. На Ямале с каждым го-
дом растет рождаемость, осваиваются новые 
природные кладовые и неустанно добывается 
природный газ.

ЭСТЕТИКА    |    Музей
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МИШКА В ПОДАРОК

В комнате Елены Сусой, которая ушла 
из жизни в 2015 году, посетителей встреча-
ет плюшевый мишка Тедди, устроивший-
ся на комоде. Уникальный в своем роде 
экспонат, с изрядно потертым искусствен-
ным мехом. Елене и Леониду этого мишку 
подарили в день их свадьбы, сыгранной 
в 1957 году в Ленинграде (ныне Санкт-Пе-
тербург). Тогда они оба были студентами 
в городе на Неве. Сохранился даже чер-
но-белый фотоснимок, где молодоженам 
в окружении гостей вручают забавную 
игрушку. Позднее пушистого зверя снаб-
дили одеждой и башмачками.

– Елена Григорьевна понимала красо-
ту и глубину ненецкого фольклора, помо-
гал расшифровывать песни ненцев для 
концертного исполнения,сама прекрасно 
пела и передавала песенную традицию 
первым участницам ансамбля «Сёётэй 
Ямал».  Она изучала традиционные одеж-
ды, её крой и семантику орнамента,публи-
ковала свои исследования в журналах, вы-
ступала на конференциях, читала лекции 
для школьников и студентов, - рассказала 
Ольга Самсонова, - много работала над 
учебниками для ненецких школ, состав-
ляла книги для чтения на ненецком языке.

ЕЛЕНА СУСОЙ
родилась в 1933 году в поселке Мыс Каменный 
Ямальского района в многодетной ненецкой 
семье оленеводов. Окончила факультет 
народов Крайнего Севера Ленинградского 
педагогического института им. Герцена. Потом 
аспирантуру на кафедре самодийских языков 
Института языкознания Академии наук СССР. 

С 1961 года преподаватель ненецкого языка  
в санаторно-лесной школе Салехарда.  
В 1962 году в Тюменском издательстве вышел  
ее сборник на ненецком языке «Ненецкие 
сказки и загадки». С 1985 года – научный 
консультант и солистка народного ансамбля 
песни «Ямал». Кандидат педагогических 
наук. Имеет звания заслуженного учителя  
школ РСФСР и почетного гражданина ЯНАО.
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Также Лапцуй и Сусой причастны к соз-

данию нескольких букварей и первых учеб-
ников, книг для внеклассного чтения на 
ненецком языке. В их квартире хранятся эк-
земпляры этих изданий, а также учебники 
на языке народа ханты.

Новыми локациями в доме-музее ста-
ли кинозал и пространство, которые легко 
превратить в творческие лаборатории и 
лекционные классы. Есть интерактивная 
комната, где собраны «гаджеты» 70–80-х го-
дов ХХ века, которые разрешается брать в 
руки. Среди них дисковый телефон, пе-
чатная машинка, кассетный 
магнитофон, калькулятор 
«Электроника» и сти-
ральная машинка 
«Аурика». В планах – 
показывать театра-
лизованные пред-
ставления, сценки из 
советской жизни.
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Ирина Канашова, фото: Фёдор Воронов

Весна – время солнца, ярких красок и новых образов.  
Куртки, пальто, тренчи – как с помощью верхней одежды  

создать современный стильный образ? 

Я мальская весна довольно 
специфична и далеко не всег-
да даже в апреле позволяет 
надеть пальто, но готовиться к 

теплу всё равно хочется заранее.  
Первоочередной покупкой в пред-

дверии нового сезона будем считать 
верхнюю одежду – она предопределяет 
то, каким будет итоговый образ. 

ПАЛЬТО –  
ВСЕГДА ХОРОШАЯ ИДЕЯ 

Наиболее адаптируемым вариан-
том в различные гардеробные решения 
можно назвать пальто. Оно одинако-
во корректно вписывается и в деловую 
эстетику, и в более расслабленные вари-
анты образов. 

Этой весной делаем ставку на фе-
минность, манкость, нарочито подчер-
кнутую линию талии, смело можем отда-
вать предпочтение полуприталенным 
силуэтам пальто. Оно может быть как в 
формате укороченной версии – под жа-
кет, так и в удлиненном – миди- или мак-
си-варианте. 

КУРС  
на яркую весну
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Пальто-жакеты хороши сочетанием 
с любыми видами брюк и джинсов. При 
этом оставляют нотку элегантности даже 
в повседневном образе. 

Удлиненные варианты одинаково со-
четаются как с платьями, юбками, так и с 
брюками, что делает вещь очень универ-
сальной. Тут уместен и прямой крой, если 
это ваша стилевая опора. 

МИКС ТКАНЕЙ ДЛЯ КУРТКИ

И этой весной актуальны куртки – сте-
ганые, комбинированные из разных тка-
ней, когда воротничок, например, сшит 
из вельвета, а сама куртка – из парусины 
или плащевки.

ЦВЕТА СЕЗОНА: 
натуральные природные –  
от светло-бежевого  
до коричневого и его оттенков. 
Синий и его оттенки,  
оранжевый, красный,  
бордовый или фиолетовый, 
зеленый цвет ближе к хаки. 
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ЦВЕТА СЕЗОНА: 
красный и его оттенки, нежно-розовый, 
светло-желтый, голубой, бордово-
фиолетовый, сложный оттенок  
зеленого – шартрез.

Куртка – это комфорт, практичность и 
удобство. В сезонных коллекциях – 2025 
полно ветровок и парок. Дизайнеры 
предлагают не только подниматься в них 
в горы или гулять под дождем, но и ходить 
на вечеринки и в офисы. На недавних 
модных показах практичные куртки соче-
тались с нарядными блестящими платья-
ми или соседствовали с классическими 
рубашками, юбками миди и лодочками. 

Не забываем про давно полюбивши-
еся модницам бомберы и косухи. В теку-
щем сезоне они могут быть исполнены 
из экокожи, экозамши, вельвета, твида, 
шерсти или денима. Есть даже вариация 
верхней одежды, которая собрала в себе 
исполнение косухи и бомбера одновре-
менно. 



СЕКРЕТ СТИЛИСТА
ПОКУПАЙТЕ ВЕРХНЮЮ ОДЕЖДУ 
НА ОДИН-ДВА РАЗМЕРА БОЛЬШЕ – 
УДОБНЕЕ, И ЭТО ДАСТ БОЛЕЕ 
КОРРЕКТНУЮ ПОСАДКУ. В ТЕЧЕНИЕ 
СЕЗОНА МОЖНО НАДЕВАТЬ  
ТО ЖЕ ПАЛЬТО НА ЛЕГКИЕ БЛУЗКИ 
ИЛИ РУБАШКИ, А МОЖНО И НА БОЛЕЕ 
ОБЪЕМНЫЕ ДЖЕМПЕРЫ, ЖАКЕТЫ. 
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НА АРЕНУ ВЫХОДИТ ТРЕНЧ 

Суперпрактичный и удобный вариант 
тренча – из экокожи. Он и теплый, и не 
маркий. Остаются актуальными вариан-
ты из ткани с водонепроницаемой про-
питкой. Сегодня дизайнеры делают всё, 
чтобы ваш тренч выделялся в традици-
онном бежевом семействе классических 
плащей – добавляют банты, массивные 
подплечники, объемные округлые рука-
ва, делают тренчи без рукавов, нарочито 
мятые или волочащиеся по полу. 

ЧТО С АКСЕССУАРАМИ?

Добавим вкуса в весенние гардероб-
ные решения с помощью аксессуаров. 
В первую очередь головных уборов: от 
укороченных шапочек а-ля Кусто до ин-
тересных чепцов. Пилотки и мини-бере-
ты из фетра, напоминающие таблетки, – 
элегантные и женственные – правят бал 
в текущем сезоне. 

Интересным дополнением образа 
станут яркие кожаные перчатки. Они мо-
гут быть разной длины: до локтя или ми-
ни-вариант. Главное, чтобы цветом они 
дублировали какую-то вещь в образе: 
оправу очков, головной убор, сумочку, 
обувь или звучали ведущим акцентом. 

Для образа с пальто, женственного и 
силуэтного, подойдут различные ремни 
и пояса: пояс-цепь или шнур из экоко-
жи, классический ремень. Больше того, в 
тренде несколько ремней одновременно. 

ЦВЕТОВЫЕ РЕШЕНИЯ: 
бежевый, коричневый, оливковый. 
Но всё же предлагаю опираться на 
личные предпочтения. 



Это по-настоящему весеннее блюдо, 
потому что в нем обязательно должны 
быть фрукты или ягоды. Раньше  
его делали из вишни, но сейчас 
вариантов клафути очень много, мы же 
приготовили наш северный вариант  
с черникой, что придало десерту 
насыщенный фиолетовый цвет.

Лидия Квашнина, фото: Сергей Зубков

КЛАФУТИ  
с яблоками и черникой

черника – 200 г

яблоко – 1 шт.

мука цельнозерновая – 120 г

сахар кокосовый – 40 г

молоко или сливки – 130 мл

яйца – 2 шт. 

корица – 5 г
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Ингредиенты:

Способ приготовления:

Смешать яйца, сахар, молоко 
и муку в жидкое тесто.

КЛАФУТИ́ (фр. clafoutis, от окс. сlafir – 
наполнять) – десерт французского 
происхождения, что-то среднее  
между запеканкой и пирогом. 1.
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ЛИДИЯ  
КВАШНИНА – 
ведущая рубрики «Кухня Ямала», 
нутрициолог, Мастер гостеприимства, 
обладатель специального диплома  
«За продвижение территории с помощью 
гастрономии» Всероссийской туристской 
премии «Маршрут года – 2024», автор 
проекта «Ямал – родина суперфудов». 

На страницах журнала она делится 
интересными и полезными рецептами.

Как мы готовили 
клафути, смотрите 
в видеоролике 

Яблоко очистить от кожуры 
и семян, нарезать мелкими 
кубиками. Выложить плотно 
на дно формы в один слой с 
черникой.

2.

3.
4.

Залить тестом. Выпекать 
в предварительно 
разогретой до 180 °С 
духовке 40 минут.

Подавать блюдо можно с ягодами  
и разрезанными яблоками.

Приятного аппетита!
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ЛЕТОПИСЬ
Фото: ВК «Факел»
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«ВСЕГО,  
ЧЕГО ХОТЕЛ, 

ДОСТИГ»
Екатерина Пшенцова, фото: личный архив Альбины Ахатовой,  

СШОР им. Т. В. Ахатовой, архив газеты «Красный Север»,  
Фёдор Воронов, Василий Петров

Легендарный тренер олимпийских чемпионов, многократных 
победителей и призеров международных соревнований  

по биатлону Хамит Ахатов дал первое за много лет интервью

О н редко соглашается на ин-
тервью и комментарии, на 
соревнованиях отмахивал-
ся от журналистов, стараясь 

оставаться в тени. Предлагая повернуть 
микрофоны и камеры к тем, кто, по его 
мнению, заслуживает этого внимания 
больше. Но благодаря его работе о раз-
витии биатлона на Ямале, да и в России 
вообще, узнал весь мир. Хамит Ахатов – 
тренер олимпийских чемпионов, при-
зеров сильнейших мировых турниров, 
заслуженный тренер России, кавалер 
орденов «За заслуги перед Отечеством» 
I и II степени. 

В апреле Хамиту Ахатову исполняется 
70 лет. В Лабытнанги он приехал в 1981 
году вместе с женой Татьяной Вениами-
новной, имя которой долгое время носит 
спортивная школа олимпийского резер-
ва. Карьеру тренера закончил в 2017 году, 
теперь живет в Кировской области. Как и 
прежде, не стремится ко всеобщему вни-

манию, но благодаря его воспитанницам 
накануне юбилея нам удалось получить 
ответы на наши вопросы.

ПРО ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП  
И ФЕНОМЕН 

– Хамит Файзрахманович, свой уход 
с тренерской работы вы аргументиро-
вали емкой фразой: «Плохо работать 
не хочется, а хорошо уже не могу, поэ-
тому даю дорогу молодым». Для вас это 
главный принцип?

– Мой главный принцип: что бы я ни де-
лал, делать хорошо. Часто говорил, что, даже 
если бы я работал ассенизатором, старался 
бы быть лучшим. Откуда это во мне? Думаю, 
таким было воспитание в семье.

– Мы, журналисты, часто говорили о 
том, что есть феномен Ахатова, трене-
ра, который на Ямале, в небольшом го-
роде, в отсутствии шикарных условий, 
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воспитал спортсменок мирового уровня. 
Как это удалось? 

– Наверное, благодаря ежедневной, до-
бросовестной, непрерывной работе, даже в 
отпусках работали. Молитвами старушек, ко-
торым я помогал в детстве. Возможно, звез-
ды сошлись, и я оказался в нужное время 
в нужном месте. На моем пути встретились 
трудолюбивые, талантливые дети. 

Испытываю огромную благодарность к 
людям, помогавшим достигнуть результатов. 
Это первый мэр Лабытнанги Пётр Георгие-
вич Зайцев, он открыл спортивную школу и 
пригласил нас с Татьяной Вениаминовной на 
работу. Мэр Виктор Семёнович Воронин, гу-
бернатор округа Юрий Васильевич Неёлов. 
Благодаря этим людям были построены лыж-
ная школа и стрелковый тир. Это Владимир 
Мусиевич Пастушенко, директор школы № 3 
Лабытнанги, помощник и соучастник успеха 
воспитанников. И конечно, это друзья и еди-
номышленники на лыжной базе – Александр 
Николаевич Игумнов, Василий Михайлович 
Нагорных, Алексей Александрович Заколю-
кин и весь коллектив спортивной школы. На 
ум приходит всё больше и больше людей, 
пусть не обижаются те, кого не назвал. 

Но особое место занимает супруга Татья-
на Вениаминовна, если бы не она, может, 
я и не состоялся бы. Поддерживая, когда 
опускались руки от неудач, сглаживая мою 
жесткость, она обходилась как мама с учени-

ками, заменяя меня на тренировках во вре-
мя отъездов, ограждала от хозяйственных 
проблем, добывая средства в трудные годы 
на обеспечение учебно-тренировочных 
сборов, соревнований. Татьяна Вениами-
новна была комиссаром в лучшем смысле 
этого слова, своей добротой, заботой, под-
держкой завоевала любовь и уважение де-
тей и коллектива школы. И это не дежурные 
слова, без нее этой школы не было бы. 

КАК НАЧИНАЛСЯ БИАТЛОН

– Вы приехали в Лабытнанги в 1981 году, 
вам дали помещение средней школы № 1, 
где не было, по сути, ничего. Не возникало 
желания уехать?

– Хотел уехать после нескольких месяцев, 
когда узнал о состоянии лыжного спорта в 
городе. Татьяна Вениаминовна отговорила. 
Начали работать потихоньку, и уже весной 
Луиза Черепанова заняла восьмое место на 
первенстве области, появилась уверенность 
и желание двигаться дальше. На четвертый 
год работы Луиза стала одной из сильней-
ших в области. 

Самые тяжелые были первые пять-шесть 
лет работы, потом Луиза стала чемпионкой 
мира, Альбина Ахатова начала показывать 
результаты, а дальше пошло как по накатан-
ной. Воспитанницы вырастали, уезжали, по-
являлись новые. Почти со всеми поддержи-
вали и поддерживаем связь. 

– Почему именно биатлон? Не было со-
мнений в том, что всё получится?

– С биатлоном были знакомы до приезда 
в Лабытнанги. В Никольске, в спортивной 
школе, где Татьяна Вениаминовна работала 
директором, тоже был биатлон. До 90-х еже-
годно в Харп на вкатку приезжала команда 
из Белоруссии, с ними общались. А в 1985 
году к нам приехал тренер Леонид Алексан-
дрович Гурьев, человек сыгравший огром-
ную роль в развитии биатлона Лабытнанги. 
Попросил забрать Луизу Черепанову в груп-
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пу биатлона, развитие которого он начинал 
в Тюмени. В 1992 году в Харп приехала сбор-
ная России по биатлону, в составе которой 
была и Луиза. Там впервые к биатлону, к ра-
боте с оружием приобщилась Альбина Аха-
това. Спустя пять лет для спортивной шко-
лы купили винтовки, но стреляли только на 
выездах, потому что в Лабытнанги не было 
условий. В 2002 году построили тир, тогда и 
начали полноценно заниматься биатлоном. 
Многие тренеры из разных регионов проси-
ли у меня воспитанниц, но у нас сложился 
очень плодотворный тандем Ахатов – Гурьев. 

ПРО ТАЛАНТ, ТРУДОЛЮБИЕ  
И ХАРАКТЕР

– Если описать формулу успеха ваших 
воспитанниц, из чего она состоит? На-
сколько в биатлоне важен талант, сколь-
ко должно быть трудолюбия, какова доля 
удачи?

– Без таланта чемпионом не станешь, без 
трудолюбия тем более. Талант – это только 
предрасположенность к чему-либо, удача – 
одномоментный факт, а трудолюбие нужно 
каждодневно. 

В младшем возрасте Альбина Ахатова 
проигрывала двум девочкам из группы, а в 
среднем возрасте вышла в лидеры. Лариса 
Куклина (Кузнецова) в среднем возрасте не 
попадала в сборную спортивной школы, а в 
старшем – стала лидером. Катя Тарасова в 
шестом классе занимала последние места, 
а юниоркой – четырехкратная чемпионка 
страны. Эти три девочки самостоятельно 
делали утреннюю зарядку, ежедневно за-
нимались. Катя стала бы чемпионкой мира, 
но из-за травмы колена завершила карьеру. 
Юля Макарова за три месяца до Олимпиады 
2006 года была лучшей на контрольных тре-
нировках, но произошло необъяснимое для 
меня отстранение от сборной. В итоге – оби-
да, завершение карьеры, а она была реаль-
ным кандидатом на медали на Олимпиаде. 

– Чем запомнились ваши воспитанницы?
– Талантливые, трудолюбивые, терпящие 

мой характер ученицы. Татьяна Вениами-
новна говорила: «Я бы не стала у тебя зани-
маться, как они тебя терпят?» 

– Как бы вы охарактеризовали себя в 
качестве тренера?

– Жесткий, требовательный, справедли-
вый. Но одна воспитанница, добившаяся 
успехов, присутствуя на одной из трениро-

вок, посетовала: «Что вы сюсюкаетесь с уче-
никами, нужно жестче», а сама в десятом 
классе говорила, что я слишком жесткий, и 
она такой не будет. Так что всё относительно.

В ЛАДУ С САМИМ С СОБОЙ

– Сейчас следите за тем, что происхо-
дит в школе? 

– В основном, что происходит в школе, 
знаю. После нашего поколения тренеров 
могу отметить Анжелику Анатольевну Без-
матерных и супругов Дахно, Татьяну и Алек-
сандра, у которых в глазах видел азарт и же-
лание добиться результатов с учениками. 

– Желание вернуться в наставники не 
возникало?

– По работе не скучаю. Всего, чего хотел до-
стичь, достиг. В этом вопросе я в ладу с самим 
собой, испытываю в душе комфорт. Оглядыва-
ясь на прожитую жизнь, сомневаюсь, смог бы 
это повторить, если начать всё сначала.

– Какой совет вы дали бы тренерам и 
спортсменам? Что главное?

– Чтобы добиться успеха надо ежедневно, 
терпеливо, добросовестно работать, учить-
ся, самосовершенствоваться, перенимать 
лучшее у других тренеров, в том числе из 
других видов спорта. Больше желать не сво-
его сиюминутного успеха, а пусть и отсро-
ченных, но долговременных успехов вос-
питанников. Для этого ценить их здоровье, 
основываясь на принципе, что лучше недо-
делать, чем переделать. Что касается спорт- 
сменов, знаете, у меня были две ученицы, 
талантливее, чем все перечисленные, кото-
рым всё легко давалось, но они ничего не 
достигли. Недостаточно работали над собой.
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ДОРОГОЙ ХАМИТ ФАЙЗРАХМАНОВИЧ!
Воспитанницы и коллеги Хамита Ахатова поделились своими воспоминаниями  
о работе с легендарным тренером. Все они желают Хамиту Файзрахмановичу 

здоровья и долгих лет жизни, благодарят за свои успехи и напоминают,  
что очень любят и ценят его.

Большой трудяга  
и максималист
Алексей Заколюкин, экс-директор 
Спортивной школы олимпийского  
резерва им. Т. В. Ахатовой:

– Меня поражала интуиция Хамита Файз- 
рахмановича, он мог определить с малых 
лет, с самого начала занятий, будет из ре-
бенка толк, сможет ли добиться высоких 
вершин спортивного олимпа. Он делал всё 
возможное и невозможное для спортсмена, 
жертвовал временем, отпуском, здоровьем, 
денежными средствами семьи. У Хамита 
Файзрахмановича была неуспокоенность в 
результате, которую он внушал своим спорт- 
сменам. Стал чемпионом города – ерунда, ты 
попробуй выиграть округ. Выиграл округ – 
мелочи, впереди Россия. Стал победите-
лем всероссийских соревнований – а вот на 
международных стартах покажешь лучший 
результат? Спортсмены у Ахатова никогда 
не «звездились», трудились и выигрывали. 

Обращаться за советом к нему было бес-
смысленно. Просто надо было рядом быть 
и учиться всему, что делает, как общается со 
спортсменами, как губка, впитывать лучшее 
и применять на себе. Большой трудяга и мак-
сималист, опытный и знающий специалист, в 
любых ситуациях, будь то в поездке, на тре-
нировке, в общении с тренерами из других 
команд – всегда выходил победителем.

Спортсмен чувствует,  
что тренер в него  
искренне верит
Альбина Ахатова, олимпийская 
чемпионка, четырехкратная чемпионка 
мира по биатлону:

– Одно из условий, определяющих 
успех, – это профессионализм наставника. 
Не каждому тренеру дано достичь высокого 
уровня профессионального и педагогиче-
ского мастерства. Папе это удалось. Удалось 
благодаря его характеру, добросовестному 
отношению к работе, кропотливому еже-
дневному труду, высокому уровню знаний и 
навыков, стремлению к постоянному совер-
шенствованию, искренней любви и привер-
женности к своей профессии.

ЛЕТОПИСЬ    |    Персона



93

 Благодаря педагогической интуиции 
папа мог не только увидеть в ребенке спо-
собного спортсмена, будущего чемпиона, но 
и найти к каждому свой подход, вызвать ин-
терес, желание добиться высоких результа-
тов. Спортсмен чувствует, что тренер в него 
искренне верит, и появляется понимание, 
духовный контакт, доверие. Папа не просто 
тренер, он хороший воспитатель и психолог.

деревянными либо полупластиковыми. Вы-
играв городские соревнования, я готови-
лась к окружным. После тренировки Хамит 
Файзрахманович объявил: «Луиза, завтра ты 
побежишь в Салехарде на лыжах Татьяны 
Вениаминовны». А это были пластиковые 
лыжи Kneissl! Невероятно красивые, голу-
бые с желтыми вставками. Меня распирала 
гордость, это стало моей мотивацией.

Душевные посиделки 
перенесла в свою 
спортшколу
Луиза Носкова (Черепанова), 
олимпийская чемпионка, чемпионка 
мира, директор областной спортивной 
школы олимпийского резерва  
по лыжным гонкам и биатлону  
Л. Н. Носковой (Тюменская область):

– Для меня Хамит Файзрахманович – уни-
кальный детский тренер, который любит 
свое дело, свою работу и погружается в нее 
полностью с головой, и поэтому умеет рас-
смотреть талант, замотивировать ребенка 
заниматься, влюбить в этот вид спорта. В то 
же время он умеет спросить, проконтроли-
ровать, это тоже немаловажно. 

Мне очень запомнились посиделки с 
чаем после тренировок. У каждого была 
своя кружка, и мы, уставшие, садились пить 
чай, а Татьяна Вениаминовна с Хамитом 
Файзрахмановичем рассказывали нам о ве-
ликих спортсменах, которые достигли успе-
ха не только в лыжных гонках. Я очень люби-
ла такие душевные моменты и перенесла их 
в свою спортивную школу. 

Еще хорошо помню эпизод с пластиковы-
ми лыжами. Наша школа была экипирована 

Будьте первым номером  
в профессии
Юлия Макарова, чемпионка Европы 
и первенства мира, многократный 
победитель и призер международных  
и российских соревнований по биатлону, 
президент Федерации биатлона ЯНАО:

– В начале карьеры был момент, когда я 
хотела закончить со спортом. Тогда Хамит 
Файзрахманович встретился с моей мамой и 
мной и сказал, что в скором времени я могу 
попасть в команду и поехать в Канаду на Ар-
ктические зимние игры. Для меня это было 
что-то фантастическое и совсем далекое: где 
я, простая юная девочка, и где заграница? 
Тогда он нашел нужные слова. Для меня это 
был переломный момент, я поверила в себя 
и ежегодно стала приносить нашему округу 
и стране медали международного уровня. 
Он всегда много разговаривал с нами, объ-
яснял разные жизненные ситуации, даже 
учил как по этикету пользоваться вилкой и 
ножом за столом. Самые запоминающиеся 
фразы от Хамита Файзрахмановича, с ко-
торыми я иду по жизни: «Ищите место под 
солнцем» и «Будьте номером один в своей 
профессии». 
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ПРОСВЕТИТЕЛЬ,  
ЗАЩИТНИК,  
СКАЗОЧНИК

Марина Бартенева, Татьяна Шевяхова,  
фото из личного архива Юрия Афанасьева

В коллекцию отечественной мультипликации попали две сказки ямальского 
автора Юрия Афанасьева, скоро может добавиться третья. В апреле педагогу, 
журналисту Ямала и Югры, писателю исполнилось бы 85 лет. И запомнился 

он не только литературными трудами, но и тем, что сражался с браконьерами 
и бюрократами, защищал культуру малых народностей.
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П ервые северные сказки Юрия 
Афанасьева привлекли вни-
мание сценаристов киносту-
дии «Союзмультфильм» в се-

редине 1970-х. Одну историю – «Сказки 
дедушки Ай-По» – показали в кукольном 
мультфильме режиссера Владимира Да-
нилевича и художника-постановщика 
Антона Курицына в 1976 году. В 1983 году 
студия создала ленту «Хвастливый мышо-
нок», сценарий к которой Афанасьев на-
писал как кинодраматург.

Последние годы жизни Юрий Никола-
евич активно занимался проблемами эко-
логии Севера и сохранения природы. Был 
в числе основателей Сынско-Войкарской 
этнической территории, образованной в 
1994 году. Возглавлял комитет по охране 
природы в селе Мужи.

Сегодня в документальном фонде Шу-
рышкарского районного музея хранится 
коллекция документов Юрия Афанасьева, 
переданная его супругой, Ниной Васи-
льевной. Рукописи и черновики, издания 
Общественно-политического литератур-
но-художественного альманаха «Обская 
радуга» (альманаха литераторов Ямала), 
главным редактором которого он был, 
служебные записки о деятельности Куно-
ватского республиканского зоологическо-
го заказника и об организованном брако-
ньерстве. Музейщики поделились с нашей 
редакцией автобиографией, которую он 
написал в Мужах 22 декабря 1997 года. Вы-
брали для вашего внимания самые яркие 
фрагменты.

ЮРИЙ АФАНАСЬЕВ 
родился 11 апреля 1940 года  
на лесозаготовке в Шурышкарском 
районе, в семье раскулаченных 
переселенцев с Южного Урала. 
Окончил Салехардское национальное 
педагогическое училище. Служил  
в погранвойсках, затем в морфлоте, 
экстерном окончил Ленинградский 
педагогический институт им. Герцена. 

Творческий путь начинал в 1962 году  
в газетах «Красный Север» и «Ленинский 
путь». Он публиковался в журналах 
«Урал», «Костер», альманахе «Тюмень 
литературная». С 1977 года Афанасьев – 
ответственный секретарь писательской 
организации Ямало-Ненецкого 
автономного округа. В 1988 году стал 
членом Союза писателей.

Ушел из жизни в 2004 году.  
Похоронен в Салехарде.

 ИЗ АВТОБИОГРАФИИ

– Судьба меня начала испытывать еще 
в студенческие годы. Причина всегда одна 
и та же: я часто не вписывался в систему, 
ее идеологию, принятые нормы Кодекса 
советского человека, диктуемые сверху и 
шлифуемые в направлении «все как один».

– Группа преподавателей и студентов, 
куда входил и я, под руководством до-
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цента Иванова И. П., создала кружок СВС 
(Союз вперед смотрящих). Альтернативой 
авторитарного воспитания в школах мы 
сделали воспитание творчеством. 

– В 1964 году в Салехардском педучи-
лище я вопреки программе знакомил сту-
дентов с идеями Иванова (считается изо-
бретателем методики КТД (коллективных 
творческих дел), создателем «педагогики 
сотрудничества». – Прим. ред.). Это было 
серьезным проступком. Но меня поддер-
жал заведующий районным отделом об-
разования Костецкий В. И. – прекрасный 
педагог, организатор, ученый. Он предло-
жил мне возглавить открывающуюся шко-
лу-интернат нового типа в Овгорте. Ар-
гументом было то, что туда с проверками 
только на лошади можно попасть. 

– Четыре года работы в Овгортской 
школе – самые радостные в моей жизни. 
Изучение местного фольклора мы поста-
вили как коллективное творческое дело, 
куда включили бабушек и дедушек – рас-
сказчиков, малышей – любителей послу-
шать. Старшеклассники и учителя выпол-
няли перевод фольклора, неразложимых 
фразеологических сочетаний, создавали 
национальный кукольный театр, писали 
сценарии, изготавливали кукол... 

– После серии моих очерков состоя-
лось бюро, где мне сказали, что больше 
в моих услугах не нуждаются. В то время 
вышло Постановление Совмина СССР «О 
завершении перевода кочующего населе-
ния на оседлый образ жизни». Мой крик, 
что, разрушая глубинку, мы рушим нрав-
ственные основы общества, был понят 
по-своему. Мне сказали, что я вмешива-
юсь в национальные вопросы, обсуждение 
которых в печати запрещено.

– Как собкор областной газеты в 
Ханты-Мансийском округе работал по 
леспромхозам. После одного материала и 
рассказа о том, как варварски уничтожа-
ются лес, соболиные боры, а готовую про-
дукцию сжигают или закапывают в отва-
лах, кураторы в газете меня поддерживать 
перестали. Редактору здорово попало за 
«близорукость», и, когда я решил уволить-
ся, он облегченно вздохнул.

– В райкоме партии мне предложили 
снова директорство в Овгортской школе. 
За 15 лет после моего ухода там сменилось 
12 директоров и 18 завучей. Школа стояла 
на особом контроле обкома партии. Там 
образовалось пять группировок и роди-
тельская оппозиция. Если бы я не справил-
ся, меня просто исключили бы из партии. 

– Через год школа стала выправлять-
ся. Но я по-человечески был угнетен, по-
скольку моя семья и малые дети прожи-
вали в Мужах в избушке с неисправной 
печкой. Многие в поселке понимали и 
сочувствовали, что я нахожусь в ссылке. 
Директору жить в столовой рядом со сви-
нарником – не лучшие условия.

– В 1985 году началась перестройка, 
первый глоток свободы. Я подал заявле-
ние, чтобы вернуться в семью. Коллектив 
обратился в районные организации, что-
бы меня не отпускали. Они действитель-
но устали от своих войн. И когда увидели, 
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что мы способны перевести школу на каби-
нетную систему обучения, на создание музея, 
когда родители-оленеводы снова стали за-
глядывать в школу, почувствовали вкус своей 
профессии. 

– В Мужах я руководил вечерней средней 
школой. Лозунг «Каждому молодому труже-
нику – среднее образование» настолько был 
оболванен партийными функционерами, что 
в вечерних школах терялся всякий здравый 
смысл. Я написал приказ о роспуске вечер-
ней школы, сократив себя, завуча и лишних 
учителей, оставив два консультпункта при 
средних школах. До сих пор помню расте-
рянность и испуг в глазах заврайоно за недо-
зволенную самодеятельность. 

– Почти четыре года я работал председа-
телем райкомприроды. Вопрос «Экология» 
понимается извращенно всеми природо-
охранными службами, заказниками и запо-
ведниками. По аналогии с «врагами народа» 
начали появляться «враги природы». Мой 
принцип: экология – это среда обитания. Так 
живут малочисленные народности Севера, 
которые часть этой природы и с ней нераз-
делимы. На этом основывается их история, 
культура, обычаи. Те люди никогда не жили 
по федеральным законам, они им не нужны. 

– 17 апреля 1997 года в Салехарде состо-
ялась учредительная конференция лите-
раторов Ямала. Образовали писательскую 
организацию. Я был избран ответственным 
секретарем. Поручено было мне разработать 
устав этой организации. Каковым он должен 
быть? На это ушло много времени и разду-

мий. Но мне было ясно, что он не должен 
быть Союзом, придатком какого-то Союза, 
он должен строиться из интересов субъекта 
Федерации – Ямала, отвечать интересам чи-
тателя. Так получилось название «Региональ-
ная общественная организация писателей 
“Литератор Ямала”». Основной ее принцип: 
от коллективного творчества через литера-
турные объединения – к профессионализму. 

ПОСТСКРИПТУМ

Накануне 85-летия писателя вдова Нина 
Афанасьева поделилась с коллегами Юрия 
Николаевича рабочим материалом для соз-
дания нового мультфильма. «Вороний день» 
по сказке «Жадная старуха» будет снят так 
же, как и первые ленты, – в кукольной под-
вижной технике.

За проект взялся «Союзмультфильм». 
Сценарий написал шеф-редактор авторских 
проектов студии Сергей Капков, он же ввел 
в действие новых второстепенных персона-
жей. Режиссер и художник-постановщик – 
Ольга Титова, лауреат международных фе-
стивалей. 

В декабре прошлого года кукольный па-
вильон студии посетил премьер-министр 
России Михаил Мишустин, исполняя но-
вогодние мечты ребят – участников акции 
«Елка желаний». В нем как раз проводились 
съемки будущего мультфильма «Вороний 
день». 
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Пронзительная исто-
рия двух влюбленных 
сердец – дочери деревенского старосты 
и тундровика-оленевода. Чувства, заро-
дившиеся в юных душах, никак не устра-
ивали отца избранницы. Старик не дал 
согласие на свадьбу, тем самым поломал 
всю дальнейшую жизнь молодых людей. 
Трагический финал убеждает читателя 
в том, что нужно настойчиво добивать-
ся своего счастья, преодолевая препят-
ствия.

Национальная библиотека Ямала 
подобрала произведения из книг 
Юрия Афанасьева. Они посвящены 
современному Крайнему Северу, 
преображению древнего  
и загадочного края оленеводов, 
судьбам его коренных жителей, 
взрослых и детей. Смелым людям 
геологам и нефтяникам, знающим 
свое дело, красавцам-оленям  
и прекрасной тундре, таинственной 
традиции и культуре Севера.

Татьяна Шевяхова, фото: Екатерина Юхник

Поучительный рас-
сказ о маленьком охот-
нике, которому очень хотелось поймать 
свою первую добычу. Несмотря на все хи-
трости и старания, ни одно животное не 
попадало в ловушку. И вот неожиданная 
удача! В силках оказался заяц. Лишь спу-
стя время мальчик понял, что «ограбил» 
своего доброго приятеля и наставника. 
Старик-ханты, конечно, простил неопыт-
ного ученика, преподав настоящий урок 
народной мудрости.

Рассказ о переплете-
нии судеб двух молодых 
людей – русского и ханты. Их объединило 
горячее желание нести свет знаний се-
верянам. Правда, одной мотивации ока-
залось недостаточно. Приезжему при-
шлось срочно учить незнакомый язык, 
соблюдать традиции и завоевывать дове-
рие коренных жителей. Лишь с гибелью 
товарища герою пришло осознание важ-
ности той миссии, которую нес простой 
деревенский учитель.  

Чужой заяц

Две ели

К зениту  
Полярной звезды

Дегустатор

Жадная старуха

Эти и другие книги ямальских авторов можно найти в библиотеках  
региона или на электронном ресурсе «Литературная карта “Хорей”».

Библиотека   |    ЛЕТОПИСЬ

Забавное расследо-
вание деревенского ве-
теринара по факту регулярного скисания 
соседского молока. К счастью, со здоро-
вьем коровы – кормилицы всей семьи – 
всё было в порядке. Да и хозяйка оказа-
лась очень чистоплотной и заботливой. 
Взрослые терялись в догадках до тех пор, 
пока на месте «преступления» не задер-
жали мальчишку, которому пришлось 
признаться в своих похождениях.  

Сказка высмеивает 
один из главных челове-
ческих пороков. По причине собствен-
ной жадности героиня попадает в непро-
стую ситуацию. В поисках провожатого 
она не могла выбрать между двумя пре-
тендентами. Польстясь на дешевизну ус-
луг, героиня выбрала неправильный ва-
риант. В итоге старуха потеряла все свои 
съестные припасы и оказалась далеко от 
дома. Выручила ее лишь бескорыстная 
доброта окружающих.
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НАЧИНАЕТСЯ  
В ГОЛОВЕ
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Ольга Овсяник, Сергей Рунько,  
фото: СО «ФАКЕЛ ЯМАЛ»,  
ВК «ФАКЕЛ ЯМАЛ», Андрей Ткачёв

Волейболисты «Факела» во время 
затянувшейся серии поражений, 
которая преследовала ямальцев 
с начала 2025 года, уже начали 
подумывать о какой-то полосе 
невезения. Команда Романа 
Емполова уступила в восьми 
матчах подряд, но все-таки сумела 
прервать череду неудач в конце 
февраля в Самаре, одолев «Нову»  
на тай-брейке.

– С ребятами между собой говорили, 
главное – наконец выиграть, а дальше 
пойдет. Команда после победы воспряла 
духом, так что теперь всё должно нала-
диться, – поделился эмоциями доигров-
щик «Факела» Матвей Пипуныров.

Игра начинается в голове – в этом уве-
рены все, кто хоть раз сталкивался с не- 
удачами в спорте. Самое главное в такие 
моменты – не зацикливаться на плохом и 
постараться сохранить рабочую атмосфе-
ру внутри коллектива.  

– Мы с ребятами разговаривали, много 
общались, старались поддерживать по-
зитив в команде, чтобы не было каких-то 
обид или перекладывания вины, осужде-
ния за ошибки, – рассказывает Матвей 
Пипуныров. – Разговоры шли не о том, 
кто что должен делать на площадке, а что 
каждая новая игра – это чистый лист, вы-
ходить на нее нужно без груза прошлых 
неудач. Да, проигрывать всегда неприят-
но, но мы – одна команда, и нужно макси-
мально сплотиться, чтобы выбраться из 
этой ямы. И вот последняя игра с «Новой» 
показала, что хоть волейбол у нас пока не 
идеальный, зато всё хорошо в плане ко-
мандного духа. Парни с замены вышли, 
помогли, а я, Виталий Дикарев и Корней 
Эннс досматривали матч уже из квадрата 
запасных. Но уходили мы с площадки не 
страдать, что у нас не получилась игра, а 
болели за команду, постарались даже со 
скамейки дать эмоций. Я очень рад, что 
получилось показать именно командную 
работу, а волейбол… придет. 

В том, что команда – это единый меха-
низм, уверен и центральный блокирую-
щий «Факела» Виталий Дикарев. А еще в 
том, что любой матч требует максималь-
ной концентрации и неважно, кто перед 
тобой – лидер чемпионата или соперник 
из нижней части таблицы:

– Лично с моей стороны недооценок 
соперника не бывает. Но не всё зави-
сит от отдельных игроков, у нас все-таки 
командный вид спорта. Мне не стыдно 
за работу, которую мы проделываем на 
тренировках. Но вот такие спады иногда 
случаются. И все-таки очень важно было 
перед плей-офф поднять в команде бо-
евой дух этой долгожданной победой. И 
нам это удалось. Теперь постараемся в 
плей-офф сохранить победный настрой 
и порадовать болельщиков результатом.  

ИЗ ПАЦАНОВ –  
В НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН

Хоккейный клуб «ФАКЕЛ ЯМАЛ» – на-
стоящий «полярный колледж». Сохранять 
костяк лидеров тренерскому штабу не 
позволяет регламент – через год состав 
команды серьезно обновится. Об особен-
ностях тимбилдинга рассказывает глав-
ный тренер Илья Малюшкин. 

Смотрите прямую 
трансляцию финала 
Кубка России  
по волейболу  
на снегу 11–13 апреля  
на телеканале 
«Ямал»
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Результаты мартовских игр

Турнирная таблица  
после 40 игр

Гонка бомбардиров  
по системе «гол + пас» 

«Тайфун», Санкт-Петербург (д) 4:3, 5:1

«Динамо-576», Санкт-Петербург (д)  4:1, 5:3

«Арктика», Мурманск (д) 3:0, 2:5

«Гранит», Чехов 64

«ФАКЕЛ ЯМАЛ» 60

МХК «Ермак» 54

Данил Шипин 95 (37+58)

Мурат Галиев 88 (40+48)

Евгений Соломенин 60 (23+37)

Как превращают молодого игрока  
во взрослого 

«На нашем этапе бывшие юниоры гото-
вятся стать профессионалами. Наша задача 
состоит в том, чтобы этот переход был наи-
менее болезненным. Потому уделяем внима-
ние волевым качествам, спортивному интел-
лекту, оперативному мышлению и памяти». 

Как сражаются со звёздной болезнью 
«В нашей команде не замечена, навер-

ное, многие переболели раньше. Если ви-
дим признаки, проводим собрания и бесе-
ды – напоминаем, что на взрослом уровне 
предстоит играть против мужчин». 

Как повышают требования игрока к себе 
«Иногда игроку полезно побыть вне заяв-

ки и посмотреть матч с трибуны. После этого 
он рвется в бой сам». 

О методах сплочения коллектива вне льда 
«Находясь в Салехарде, часто посещаем 

всей командой храм, выезжали в питомник 
для собак, а когда бываем в Санкт-Петербур-
ге, ходим на крейсер «Аврора». 

О работе с психологом 
«Считаю, что работа с психологом – это 

личная прерогатива хоккеиста, наша зада-
ча – игроков подготовить к матчам в нужном 
психологическом ключе». 

О мотивации раньше и сейчас 
«Время не стоит на месте. У хок-

кеистов сейчас существенно вырос 
уровень экипировки и обслужива-
ния. Наше поколение (середина 80-х)  
было радо и тарелке супа. Сегодня 
игроков нужно уговаривать занимать-
ся любимым делом». 

«ФАКЕЛ ЯМАЛ» ГАРАНТИРОВАЛ 
СЕБЕ МЕСТО В ПЛЕЙ-ОФФ 
И ПОСПОРИТ ЗА ГЛАВНЫЙ 
ТРОФЕЙ НМХЛ. ДАНИЛ 
ШИПИН УСТАНОВИЛ НОВЫЙ 
РЕКОРД РЕЗУЛЬТАТИВНОСТИ 
МОЛОДЕЖНОГО ХОККЕЯ  
ПО СИСТЕМЕ «ГОЛ + ПАС». 
СЕГОДНЯ ПЛАНКА СОСТАВЛЯЕТ 
95 ОЧКОВ, ЭТОТ ПОРОГ ВПЕРВЫЕ 
ПЕРЕШЛИ ЗА 10 ЛЕТ. НЕ ПОРА ЛИ 
ЗАМАХНУТЬСЯ НА СОТНЮ?
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Результаты мартовских игр

Турнирная таблица  
после 26 игр

Топ-3 бомбардиров команды

«Ухта-д» (д) 7:2

«Новая генерация-д» 4:4 (4:5 пен)

«ВИЗ-Синара» (д) 1:0

«Синтур» (д) 6:2

«Тюмень-д» 55

«ФАКЕЛ ЯМАЛ» 53

«Кузбасс» 51

Даниил Драч 15

Евгений Зубарев 14

Евгений Козырчиков 11

ЦЕЛИМСЯ НА ПОБЕДЫ

Футзальный «ФАКЕЛ ЯМАЛ» – команда, от ко-
торой многого ждут и в успех которой немало 
вкладывают. В Новом Уренгое строится совре-
менная арена, которой позавидуют даже коман-
ды Суперлиги. Как идет работа с командой, рас-
сказывает рулевой Владимир Кузнецов. 

Как настроить команду после серии побед  
и поражений? 

«Секрет в единстве. Особенно в сложный пе-
риод. После серии поражений проводим подба-
дривающие мероприятия. А в череде удач фор-
мируется дух победителя – многое получается на 
автомате». 

Победа при некачественной игре, что делать? 
«Игра забывается, результат остается. Но теоре-

тические разборы обязательно проводим». 

А если случилось поражение при хорошей 
игре? 

«Если команда многое сделала для победы, 
но не получилось, лучше не выражать свои эмо-
ции, а перетерпеть всему коллективу. Поддер-

живать друг друга. Но это не относится к 
бесхарактерным поражениям». 

Можно ли кого-то выделять в команде? 
«Можно! Но не в ущерб настрою 

остальных. Если, например, нападающий 
забил три мяча, а вратарь отыграл на 
ноль – почему не выделить? А еще у нас 
есть голосование за лучшего игрока сре-
ди болельщиков». 

Нужен ли психолог в тренерском штабе? 
«На сегодня такой необходимости нет. 

А если она и возникнет… нужен не просто 
профессионал, а человек, способный уло-
вить нюансы командного вида спорта и 
построения отношений между игроками». 

Как влияет родня на трибунах? 
«Я думаю, что в большей степени помо-

гает. От родных и близких на секторах боль-
ше пользы. И не только на секторах – бывает 
в интернете приходят послания и пожела-
ния с поддержкой и поздравления с побе-
дами. Футболисты – как артисты: играют не 
только для себя, но и для зрителя».

В СОСТАВЕ «ОГНЕННЫХ» 
ПРОИЗОШЛИ СУЩЕСТВЕННЫЕ 
КАДРОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ. ИГРОВУЮ 
ОБОЙМУ ПОПОЛНИЛИ 36-ЛЕТНИЙ 
ДМИТРИЙ ЛЫСКОВ – ОПЫТНЕЙШИЙ 
НАПАДАЮЩИЙ СБОРНОЙ РОССИИ, 
НЕОДНОКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН СТРАНЫ. 
ТАКЖЕ АТАКУЮЩИЕ ПОРЯДКИ 
УСИЛИЛ ТАЛАНТЛИВЫЙ 27-ЛЕТНИЙ 
ГОЛЕАДОР ДМИТРИЙ БЕРЕСНЕВ. 
АНДРЕЙ ГРАФСКИЙ И РИНАТ 
ФАРИТОВ ПОКИНУЛИ КОМАНДУ. 

Фан-клуб    |    ЛЕТОПИСЬ
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ГОРОД  
северного счастья

Игорь Сегеда, фото: Юрий Здебский,  
Линара Гизатулина, Валерия Асафова,  
пресс-служба администрации Губкинского

Если бы города были людьми, 
Губкинский вырос бы на треках  
«Руки вверх!», помнил кнопочный 
телефон и дискету, в детстве 
засматривался боевиками с Джеки 
Чаном и мечтал об игровой  
приставке «Денди»

ДИЗАЙНЕРЫ – ШКОЛЬНИКИ

В этом году Губкинскому исполнится 
39 лет. Но самым молодым он считается 
еще и потому, что средний возраст жите-
лей – 35 лет. В 2022 году здесь появилась 
улица Северного счастья. Необычное на-
звание ей дали сами горожане. Они же 
придумали переименовать и прогулоч-
ную зону в сквер Счастливых. Как тут не 
соответствовать? 

Губкинский входит в пятерку самых 
быстрорастущих городов России. В 2024 
году здесь проживало более 35 тысяч 
человек. За год население увеличилось 
почти на 1000 жителей. Темпы строитель-
ства домов превысили показатели совет-
ских времен – больше 25 тысяч квадрат-
ных метров в год.

Губкинский – один из немногих ямаль-
ских городов, где возводят таунхаусы.  

НАВИГАТОР    |    Наши маршруты
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Эти дома всего на несколько квартир, почти 
как загородные, только в развивающемся 
районе. Активно возводятся комплексные 
микрорайоны. 

Самое любимое место горожан – обнов-
ленный Никольский сквер. Здесь есть ам-
фитеатр, смотровая и многофункциональ-
ные площадки, набережная. В разработке 
концепции активно участвовали местные 
школьники. 

Никольский «перезагрузили» четыре 
года назад. Стоит отправиться погулять туда 
всей семьей. Пока малыши заняты на дет-
ской площадке, можно присесть и немного 
помедитировать, насладиться видами. Для 
этого по всему парку расставили деревян-
ные беседки, качели, светящиеся стеклян-
ные шары – павильоны. 

ПРИРОДА – С МУЗЫКОЙ

Здесь же создан экотерренкур – прогу-
лочный маршрут, вписанный в природный 
ландшафт. Обустроены две тропы – 750 и 910 
метров. На пути вас ждут деревянные ин-
сталляции в экостиле и информационные 

237

881

2500

КИЛОМЕТРОВ ОТ ПОЛЯРНОГО  

КРУГА ДО ГУБКИНСКОГО

КИЛОМЕТР – РАССТОЯНИЕ  

ДО САЛЕХАРДА

КИЛОМЕТРОВ – РАССТОЯНИЕ  

ДО МОСКВЫ

НАВИГАТОР    |    Наши маршруты
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КАК ПРИЕХАТЬ  
В ГУБКИНСКИЙ:

 🚘 Автодорога Сургут – Салехард
 🚊 Ближайший ж/д вокзал 

расположен в 18 км (мкр. Пурпе,  
ст. Пурпе)

 ʹ Аэропорты – в Ноябрьске  
или Новом Уренгое + 3 часа езды 
на машине

стенды о флоре и фауне Ямала. Центральное 
место экотерренкура – круговая площадка 
для наблюдения за природой.

Заглянуть туристам непременно нужно 
в музыкальный сквер у детской школы ис-
кусств имени Г. В. Свиридова. Новое про-
странство понравится «лирикам». Здесь 
можно послушать классическую музыку или 
сделать фото с уличными скульптурами – 
семьей музыканта и танцовщицами. 

Горожане любят бывать в Молодежном 
парке в микрорайоне Пурпе. Сегодня это 
одна из любимых локаций фотографов. Све-
товые фигуры, деревянный игровой горо-
док, выставка сказочных персонажей – есть 
чем полюбоваться зимой. Летом здесь от-
крывается мобильный молодежный театр и 
кинотеатр. В теплом павильоне «Чум» отра-
жена история края. 

ОСНОВАТЕЛИ И ЛЕСНЫЕ НЕНЦЫ

Музей освоения Севера в Губкинском – 
это десятилетия в деталях. Здесь собраны 
экспонаты, которые знакомят посетителей 
с бытом и традициями коренных народов – 
лесных ненцев, рассказывают о первых при-
езжих и об их трудовом подвиге по освое-
нию месторождений. Если вам интересны 
археология, этнография, нумизматика, ми-
нералогия и традиционный русский быт – 
время в музее пролетит незаметно. 

Губкинский – один из крупнейших про-
мышленных центров региона. Назван в честь 
выдающегося российского и советского гео-

лога Ивана Михайловича Губкина. Это же имя 
носит крупнейший российский университет, 
где готовят кадры для нефтегазовой отрасли. 

По мнению жителей, за десять лет ма-
ленький северный город стал комфортным, 
современным, с узнаваемой архитектурой. 
Здесь своя, особая атмосфера и есть куда 
сходить в любое время года. Зимой прохлад-
но, но морозы с лихвой компенсирует се-
верное сияние! А летом средняя температу-
ра до плюс 20 градусов. 

В заведениях города можно попробо-
вать местную кухню – с олениной, муксуном 
и ямальскими ягодами в основе авторского 
меню. 

С логистикой тоже всё просто, до Губкин-
ского легко добраться на машине, поезде и 
самолете.  

Счастливый Губкинский – это новый 
взгляд на северную жизнь.

Наши маршруты    |    НАВИГАТОР
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Нас 
НЕ ПУГАЮТ

Евгения Богданова, фото: Юлия Чудинова,  
Фёдор Воронов, архив отдела проектов КМНС

Отдел проектов КМНС «Ямал-Медиа» 
больше 30 лет рассказывает о коренных 
народах Севера

П ервый выпуск программы 
«Северный колорит» о жиз-
ни и быте коренных ямальцев 
вышел четверть века назад – 

1 марта 1999 года. Его создали журналисты 
отдела проектов КМНС (коренных мало-
численных народов Севера). С тех пор мно-
гое изменилось – состав редакции, стиль 
и скорость подачи информации. Но одно 
осталось неизменным – об особенностях 
своего края журналисты по-прежнему рас-
сказывают с любовью.

В настоящее время штат сотрудников 
небольшой – всего 11 авторов, 10 из кото-
рых – из семей оленеводов-тундровиков. 
Есть и молодежь, и опытные специалисты.

В телеэфир каждую неделю выходят 
шесть программ на четырех языках: русском, 
ненецком, ханты, коми. Все они публикуются 
в сообществе «ЭтноАрктика». Кроме того, ав-
торы переходят на новый формат подкаста. 
В аудиоподборках звучат народные сказки, 
актуальные интервью и развлекательные 
беседы. Журналисты рассказывают о жизни 
коренных малочисленных народов и, глав-
ное, доходят целенаправленно до кочующе-

расстояния

го населения. Представляют возможность 
каждому народу слушать свой язык в ориги-
нале, напоминают миру, что малочисленные 
народы живы и что они сохраняют традици-
онный образ жизни и космогоническое ми-
ровоззрение. 

– Мы показываем их жизнь, собираем 
различные диалекты языков, рассказываем 
порой совсем непростые истории. Они де-
лятся с нами своими мыслями и мечтами. 
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Мы рады стать связующим звеном и помочь 
всем интересующимся, желающим лучше 
узнать и проникнуться культурой коренных 
народов Ямала, Крайнего Севера, – говорит 
руководитель отдела проектов КМНС Ната-
лья Вануйто.

В программах освещают сезонные меро-
приятия оленеводов, рыбаков, охотников, 
законодательные нормативы, регулирующие 
их деятельность, рассказывают о мерах соци-
ально-экономической поддержки коренных.

Проекты отдела не раз были отмечены 
наградами всероссийских конкурсов. В их 
числе «Многоликая Россия» в номинации 
«Цикл телесюжетов», «СМИротворец», «Эт-
нозвук». В этом году восемь журналистов на-
градили в конкурсе от Законодательного Со-
брания ЯНАО «Ямальский парламентарий» 
и три работы из отдела проектов КМНС.

Журналисты отдела часто выезжают в ко-
мандировки. Они бывали в Ямальском, При-
уральском, Надымском районах ЯНАО, Ре-
спублике Коми, Москве, Ханты-Мансийске, 
Калининграде.

– Порой командировки длятся неделями. 
Мы выезжаем в тундру, на рыбацкие станы. 

Там нет связи, туда очень сложно попасть. 
Мы добираемся до места назначения на 
вертолетах, оттуда выезжаем на снегоходах. 
К слову, на снегоходе двигаться очень тяже-
ло. Или же 300–400 километров по трассе. 
Но нас не пугают никакие расстояния, мы 
любим свое дело, и из каждой командиров-
ки привозим «конфетки», – рассказывает ру-
ководитель отдела Наталья Вануйто.

В течение прошлого года журналисты 
отдела выпустили более 250 программ, 120 
подкастов, 44 клипа, столько же постов опу-
бликовано в сообществе. 

– Мы не собираемся снижать темп рабо-
ты и продолжим активно продвигать тради-
ционную культуру народов Севера в наших 
программах. На 2025 год запланированы 
ролики о героях Ямала, а также в каждом 
выпуске «Северного колорита» будем рас-
сказывать о земляках: ветеранах – труже-
никах тыла, детях войны. В планах создать 
Telegram-канал «ЭтноАрктика» и вплотную 
заняться активностью «Дзен.ЭтноАрктика». 
Продолжим работу над подкастами на род-
ных языках, – говорит Наталья Вануйто.

В 2023 году в штат приняли редактора 
Егора Куртямова. В 2024 году присоедини-
лась корреспондент Татьяна Сэротэтто. 

– Несмотря на то, что они только начина-
ют свой путь в журналистике, их работы уже 
успели завоевать любовь зрителей и найти 
отклик в сердцах аудитории, – отмечает На-
талья Вануйто.

В январе 2024 года отдел запустил проект 
«Учим ненецкий с Ларисой Окотэтто». Про-
грамма привлекла внимание телезрителей, 
они с интересом изучают язык с «Ямал-Ме-
диа». А в сентябре 2024-го вышел в эфир вы-
пуск авторского проекта «Настоящие люди с 
Натальей Хороля», который полюбился зри-
телям, о чем говорит количество просмо-
тров и комментарии подписчиков.

Самым просматриваемым остается про-
ект Тагны Романовой «Ясавэй. Кочевник XXI 
века», который набирает десятки миллио-
нов просмотров.

Смотрите 
программы: 



МАРСЕЛЬ  
ГАБДУЛЬМАНОВ:
«Хотим сделать самый безопасный дом в Тюмени»

Изображения предоставлены ООО «СЗ "Творчество на Мельникайте"»

Жилой проект Творчества из Тюмени удивил город. Девелопер изменил 
формат, и теперь Дом Нойферта – это объект бизнес-класса. Здесь появился 
комплекс привилегий, которые улучшают опыт проживания и привносят 
характер закрытого клуба, где многое доступно только резидентам.  
Среди решений – усиленный контур безопасности, сервисы премиального 
уровня и особые решения в благоустройстве. 

ОЧЕНЬ БЕЗОПАСНЫЙ ДОМ

Система безопасности в Доме Нойферта – 
ключевая идея новой концепции. По словам 
основателей Творчества Ильи Пискулина и 
Марселя Габдульманова, здесь хотят сделать 
«самый безопасный дом в городе». 

Среди решений – вход в подъезд по систе-
ме Face ID: она разблокирует двери по чертам 
лица резидента. Доступом в дом и подъезд 
можно управлять через приложение – впускать 
гостей одним тапом по экрану. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Акценты
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Во дворе расположится благоустроен-
ный пост охраны. Он активно отвечает на 
любые нарушения порядка и конфликтные 
ситуации. 

Территория окутана сетью видеонаблю-
дения – в покрытии нет слепых зон. Обзор 
ведется на каждом типовом этаже, в пар-
кинге, на лестничных площадках, у забора, 
во дворе и в сквере. Записи сохраняются в 
облаке.

Чувство безопасности создано и с по-
мощью освещения. В благоустройстве это 
эстетичная подсветка с различными сцена-
риями под летние и зимние ночи. Подход к 
дому тоже всегда ярко освещен.

ПРЕМИУМ-СЕРВИСЫ ДЛЯ СВОИХ

Дом создан по принципу закрытого  
комьюнити, куда входят люди одного круга. 
Это «тайное общество» с местами и услуга-
ми, недоступными посторонним.

На первом этаже появится фитнес-зал на 
80 м2 только для жителей дома – спортивная 
локация с тренажерами топовых брендов и 
стильным интерьером. Зал исключает лю-
бые преграды к спорту.

В Доме также будет кофе-пойнт с кофе-
машиной высокого класса. Если день распи-
сан по минутам, здесь можно приготовить и 
взять с собой любимый напиток.

Обновленный паркинг Дома Нойферта 
станет умным пространством. Его дополнят 
сервисами, облегчающими жизнь резиден-
там: автомойкой и пунктом подкачки колес.

Оформление паркинга продолжает идею 
непрерывного дизайна, по которой все про-
странства в Доме Нойферта встречают эсте-
тикой и комфортом. 

Кстати, дизайнерское оформление имеет 
даже демоэтаж, уже открытый к посещению.

НЕПОВТОРИМЫЕ ДЕТАЛИ

Дом Нойферта – проект особой глубины 
проработки. Искусство деталей делает ис-
кусством и само проживание.

Например, эстетичный двор Дома при 
взгляде сверху и издали подобен арт-объекту. 

* Предложение ограничено. Реклама. ООО «Специализированный застройщик "Творчество на Мельникайте"».  
Проектная документация и разрешение на строительство на сайте наш.дом.рф. Не является публичной офертой.

Дом Нойферта Телеграм ВКонтакте

Следите за нашими обновлениями:

А оформление холлов включает дизайнер-
ские декор и материалы – визуальные сим-
волы философии Дома. 

Проект насыщен качественными тех-
ническими решениями – для резидентов 
выбраны надежные модели дверей, окон, 
систем воды, электричества и отопления. 
Кондиционеры оснащены распылителями 
конденсата, чтобы отведенная влага не об-
разовывала луж, а капли не стучали по по-
доконникам. 

Среди квартир также есть особые ре-
шения – видовые хайфлеты с уникальными 
планировками. Это шесть квартир с вторым 
светом, собственными террасами и живо-
писным видом.

Высокие этажи в Доме дополнены обще-
ственными террасами. Это места на кров-
ле, оформленные как открытые «палубы» с 
прочным ограждением.

МАКСИМУМ БЕЗОПАСНОСТИ,  
ДИЗАЙНА, УДОБСТВА

Еще один проект застройщика, анонс ко-
торого выйдет в ближайшее время, – новый 
жилой комплекс комфорт-класса MAX, соз-
данный в коллаборации ведущих девелопе-
ров Творчество и Точно и лучшего ресторан-
ного комплекса «Максим» в Тюмени. 

MAX – это квартал в развивающемся рай-
оне города и место для тех, кто ценит безо-
пасность, удобство и сервис. Узнайте под-
робности первыми.

Получить больше информации о проектах 
и забронировать понравившуюся квартиру 
можно в отделе продаж по номеру  

+7 (3452) 538–032.

Назовите промокод «ЯМАЛ» при покупке 
квартиры в Доме Нойферта, и мы компенсируем 
вам стоимость проезда (ж/д и авиабилетов)*.  
Добро пожаловать в Тюмень!



ЯМАЛ – ЭТО:

• Стабильная заработная плата.
• Приятные бонусы и премии.
• Длительные отпуска до 70 дней в году.
• Существенные скидки на авиаперелеты для 

работников и членов их семей.
• Забота о здоровье сотрудников (медицинские 

осмотры и ДМС).
• Регулярные тренинги для совершенствования  

потенциала.
• Возможность развиваться вместе с авиакомпанией.
• Уникальная география полетов.
• Стильная и удобная форменная одежда.
• Комфортабельный корпоративный транспорт.
• Приветственный денежный бонус.
• Место работы: г. Москва или г. Тюмень.

АВИАКОМПАНИЯ «ЯМАЛ» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 
ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК НА ДОЛЖНОСТЬ БОРТПРОВОДНИКА 

НАВИГАТОР    |    Вакансия

«ОФИС» НА ВЫСОТЕ  
10 000 МЕТРОВ 
ВПЕРЕД ЗА МЕЧТОЙ!
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ДЛЯ КАНДИДАТОВ  
БЕЗ ОПЫТА РАБОТЫ: 

• Бесплатное обучение новой  
профессии в лучших учебных  
центрах России. 

• Перелет на обучение.

• Стипендия, проживание  
и компенсация расходов  
на питание во время обучения  
за счет авиакомпании.

НАШИ ОЖИДАНИЯ:
• Образование не ниже  

среднего полного.

• Отсутствие татуировок  
на видимых участках тела.

• Владение английским языком  
на базовом уровне.

• Коммуникабельность,  
грамотная речь.

• Опыт работы в сфере  
обслуживания и безграничное 
желание работать в авиации 
будет преимуществом.

ОСНОВНЫЕ  
ОБЯЗАННОСТИ:

• Обеспечение безопасности  
и предоставление  
качественных сервисных  
услуг на борту воздушного  
судна.

Вакансия    |    НАВИГАТОР

АО «АТК «ЯМАЛ» –  
один из крупнейших авиаперевозчиков 
Западно-Сибирского региона России  
с уникальной географией полетов, 
достойным социальным пакетом  
и стабильной оплатой труда.

Отправляйте резюме  
на электронную почту:

personal@yamalaero.ru

a.pechenkin@yamalaero.ru

ЖДЕМ ВАС В КОМАНДЕ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ  
АО «АТК «ЯМАЛ»!
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Фото: пресс-служба аэропорта Новый Уренгой

САЛЕХАРД

Салехард – столица Ямало-Ненецкого автономного 
округа – крупнейшего газодобывающего района Рос-
сии. Единственный в мире город, расположенный на 
широте Северного полярного круга. История города бе-
рет начало в 1595 году с основания Обдорского острога. 
Статус города Салехард получил в 1938 году. Современ-
ный город Салехард – это гармоничное сочетание осо-
бенностей старейшего заполярного города с более чем 
четырехсотлетней историей и современного северного 
центра России. Салехард включен в список историче-
ских городов, и в этом году ему присвоено звание «Го-
род трудовой доблести».

НОВЫЙ УРЕНГОЙ

Новый Уренгой – самый крупный город Ямала, но-
сит неофициальный статус газовой столицы России. 
История Нового Уренгоя началась задолго до его ос-
нования – в 1966 году открыто крупнейшее в мире 
Уренгойское месторождение газа. Активно обустра-
ивались промыслы, начал развиваться город. Сейчас 
Новый Уренгой – это современный, комфортный для 
жизни город, численность населения которого со-
ставляет более 100 тысяч человек. В этом году ему ис-
полнится 50 лет.

СОЕДИНЯЯ 

Авиакомпания «Ямал» совершает вылеты в 15 городов 
по всей России. В тройке лидеров Салехард, 
Новый Уренгой и Москва.

SALEKHARD

Salekhard – is the capital of Ya-
malo-Nenetski region – the biggest 
gas-producing region in the world.  The 
only town in the world located on the 
latitude of the North Polar Circle. The 
history of the city dates back to 1595 
with the foundation of the Obdorsky 
stockaded town. Salekhard received 
the status of a city in 1938. Salekhard is 
included in the list of historical cities. In 
2025, Salekhard was awarded the title 
of the city of labor valor.

NOVY URENGOY

Novy Urengoy is the largest city of 
Yamal and holds the unofficial status 
of the gas capital of Russia. The history 
of Novy Urengoy began long before its 
foundation – in 1966, when the world’s 
largest Urengoy gas field was discov-
ered. Now Novy Urengoy is a modern, 
comfortable city with a population of 
more than 100 thousand people. The 
city will turn 50 years old in 2025.



117

Направления    |    НАВИГАТОР

МОСКВА, АЭРОПОРТ ШЕРЕМЕТЬЕВО

Международный аэропорт Шереметьево имени  
А. С. Пушкина – крупнейший в России аэропорт по объ-
емам пассажирских и грузовых перевозок. Лидирует в 
Европе по качеству обслуживания пассажиров согласно 
рейтингу Международного совета аэропортов. Обслужи-
вание пассажиров авиакомпании «Ямал» производится 
в терминале B, где доступна сопутствующая инфраструк-
тура для особых категорий пассажиров с ограничения-
ми жизнедеятельности. Для пассажиров с детьми кру-
глосуточно работают специализированные комнаты 
матери и ребенка, залы повышенной комфортности. 

МОСКВА, АЭРОПОРТ ДОМОДЕДОВО

Московский аэропорт Домодедово имени М. В. Ломо-
носова – одна из крупнейших воздушных гаваней России. 
Ежегодный пассажиропоток составляет в среднем более 
20 миллионов человек. С 2011 года входит в категорию 
крупнейших аэропортов Восточной Европы. Московский 
аэропорт Домодедово создает максимально комфортные 
условия для пассажиров и гостей воздушной гавани. Об-
служивание пассажиров производится в едином терми-
нале, где доступна инфраструктура для особых категорий 
пассажиров с ограничениями жизнедеятельности. Для 
пассажиров с детьми круглосуточно работают специали-
зированные комнаты матери и ребенка.

SHEREMETYEVO 
INTERNATIONAL AIRPORT

Sheremetyevo International Airport 
named after Alexander Sergeevich 
Pushkin is the largest airport of Russia 
in terms of passenger and cargo traf-
fic. It is the leader in Europe in terms 
of passenger service quality according 
to the International Airports Council 
rating.

MOSCOW  
DOMODEDOVO AIRPORT

Moscow Domodedovo Airport 
named after M.V. Lomonosov is one 
of the largest air harbors in Russia. 
The annual passenger traffic averag-
es more than 20 million people. Since 
2011, it has been included in the cate-
gory of the largest airports in Eastern 
Europe. Moscow Domodedovo Airport 
creates the most comfortable condi-
tions for passengers and guests of the 
air harbor.

ГОРОДА
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Багаж пассажира подразделяется на регистрируемый,  
который маркируется биркой и перевозится в багажном  
отсеке самолёта, и ручную кладь, которую пассажир берет  
с собой в салон самолета

Важное из правил 
авиакомпании «Ямал»

НОРМЫ БЕСПЛАТНОГО  
ПРОВОЗА БАГАЖА

Норма бесплатного провоза ба-
гажа зависит от тарифа, по которому 
оформлен договор воздушной пере-
возки.

В грузовом отсеке самолета отво-
дится определенное место под багаж 
каждого пассажира. Поэтому он не 
должен занимать больше площади, 
чем это предусмотрено авиакомпа-
нией. Размер одного места не должен 
превышать 203 см в сумме трех изме-
рений (ширина/высота/глубина). 

На детей младше двух лет пред-
усмотрен багаж общим весом до 10 кг.

РУЧНАЯ КЛАДЬ

Пассажирам всех классов разрешается 
взять в салон самолета ручную кладь. Габа-
риты ручной клади тоже определяются по 
сумме трех измерений и не должны пре-
вышать 120 см (ширина 55 см, высота 40 см, 
глубина 25 см). Вес определяется согласно 
классификации тарифной сетки. В качестве 
ручной клади без дополнительной платы 
пассажир имеет право провозить один ком-
плект ракеток для большого тенниса. 

Фото предоставлено авиакомпанией «Ямал»

На правах рекламы.
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ПРОВОЗ ЖИДКОСТЕЙ

В ручную кладь можно брать жидкости 
в емкостях до 100 мл. Их общий объем дол-
жен быть не больше 1 литра на пассажира. 
Если емкость больше 100 мл, но заполнена 
частично (например, любимый парфюм), 
ее всё равно не разрешат взять на борт.

Жидкостью также считаются крем, гель, 
паста, желеобразные предметы, предме-
ты, которые содержат жидкость или кото-
рые плавают в жидкости.  

В объеме больше 100 мл можно везти: 
 ᤰ жидкости и напитки, которые вы купи-

ли в DutyFree или в кафе после про-
хождения контроля безопасности в 
опломбированном пакете;

 ᤰ лекарственные препараты;

 ᤰ специальные диетические продукты;

 ᤰ детское питание, если летите с ребен-
ком, в количестве, необходимом на 
время полета.

ЧТО МОЖНО ВЗЯТЬ  
В САЛОН СВЕРХ НОРМЫ:

 ᤰ рюкзак, дамскую сумку или портфель;

 ᤰ букет цветов;

 ᤰ верхнюю одежду, костюм в портпледе;

 ᤰ детское питание для ребенка на вре-
мя полета;

 ᤰ детскую люльку или другие удержива-
ющие системы для перевозки детей 
до двух лет (в соответствии с установ-
ленными габаритами);

 ᤰ лекарственные препараты, диетиче-
ские потребности на время полета;

 ᤰ костыли, трости, ходунки, складное 
кресло-коляску и другое в габари-
тах, позволяющих разместить их на 
полке над пассажирским сиденьем 
либо под сиденьем впереди стоящего 
кресла;

 ᤰ товары из магазинов беспошлинной 
торговли в аэропорту, упакованные в 
опломбированный пакет.

НЕСТАНДАРТНЫЙ БАГАЖ

Нестандартный багаж, кроме музыкальных 
инструментов, перевозится в грузовом отсеке 
самолета в соответствии с тарифами авиаком-
пании. В салон самолета войдут инструменты в 
сумме трех измерений меньше 120 см (длина до 
55 см) и весом 5 кг. 

В «Ямале» действует круглогодичная акция на 
перевозку детских велосипедов до 10 кг. Они по-
летят бесплатно, если вместе со взрослым пасса-
жиром летит ребенок.

Бесплатно можно провезти и детские коляски 
детей до двух лет. Их можно сдать и получить у 
трапа самолета при технической возможности 
аэропорта. 



Главное для авиакомпании – безопасность пассажиров.  
Чтобы это соблюдалось, пассажиру нужно знать не только о своих правах,  
но и о своих обязанностях и действующих запретах. 

Для того чтобы перелет оставил приятные впечатления, пожалуйста,  
ознакомьтесь с информацией о требованиях законодательства РФ  
в области обеспечения транспортной безопасности. 

Пассажиры обязаны:
• осуществлять проход (проезд) в зону транспортной 

безопасности в соответствии с правилами про-
ведения досмотра, дополнительного досмотра и 
повторного досмотра в целях обеспечения транс-
портной безопасности, включающими перечень 
необходимых документов, устанавливаемыми Ми-
нистерством транспорта Российской Федерации 
по согласованию с Министерством внутренних дел 
Российской Федерации и Федеральной службой 
безопасности Российской Федерации;

• выполнять требования сил обеспечения транс-
портной безопасности, направленные на обе-
спечение транспортной безопасности, а также не 
предпринимать действий, препятствующих вы-
полнению ими служебных обязанностей;

• информировать силы обеспечения транспортной 
безопасности о событиях или действиях, создаю-
щих угрозу транспортной безопасности объекта 
транспортной инфраструктуры или транспортно-
го средства.

Пассажирам запрещается:
• проносить (провозить) в зону транспортной без-

опасности предметы и вещества, запрещенные 
или ограниченные для перемещения на объекте 
транспортной инфраструктуры и (или) транспорт-
ном средстве;

• препятствовать функционированию технических 
средств обеспечения транспортной безопасности, 
расположенных в зоне транспортной безопасности;

• принимать материальные объекты для их пере-
возки на транспортном средстве без уведом-
ления сил обеспечения транспортной безопас-
ности и прохождения процедуры досмотра в 
случаях, предусмотренных требованиями по обе-
спечению транспортной безопасности, установ-
ленными в соответствии со статьей 8 Федераль-
ного закона «О транспортной безопасности»;

ВЗЛЕТАЕМ:  
важные правила  
по транспортной безопасности

• совершать действия, создающие препятствия 
(в том числе с использованием транспортных и 
других технических средств) функционированию 
транспортного средства или ограничивающие 
функционирование объектов транспортной ин-
фраструктуры, включая распространение заведо-
мо ложных сообщений о событиях или действиях, 
создающих угрозу транспортной безопасности 
объекта транспортной инфраструктуры или транс-
портного средства, а также действия, направлен-
ные на повреждение (хищение) элементов объекта 
транспортной инфраструктуры или транспортного 
средства, которые могут привести их в негодное 
для эксплуатации состояние либо состояние, угро-
жающее жизни или здоровью персонала субъекта 
транспортной инфраструктуры или подразделе-
ния транспортной безопасности, пассажиров и 
других лиц;

• передавать документы сторонним лицам, предо-
ставляющие право прохождения процедуры до-
смотра в особом порядке, для прохода (проезда) 
в зону транспортной безопасности;

• осуществлять проход (проезд) в зону транспорт-
ной безопасности объекта транспортной инфра-
структуры или транспортного средства вне (в 
обход) установленных субъектом транспортной 
инфраструктуры или перевозчиком проходов 
(проездов);

• предпринимать действия, имитирующие подго-
товку к совершению либо совершение актов не-
законного вмешательства в деятельность объекта 
транспортной инфраструктуры или транспортно-
го средства;

• использовать пиротехнические изделия без раз-
решения лица, ответственного за обеспечение 
транспортной безопасности на объекте транс-
портной инфраструктуры или транспортном 
средстве.

Реализация мер по обеспечению транспортной безопасности транспортного средства осуществляется  
в соответствии с Федеральным законом от 09.02.2007 № 16 «О транспортной безопасности».



ИНТЕРАКТИВНАЯ 
СИСТЕМА РАЗВЛЕЧЕНИЙ

КАК ПОДКЛЮЧИТЬСЯ?

Подключитесь к системе развлечений со своего 
мобильного устройства и получите доступ  
к широкому выбору медиаконтента. 

или отсканируйте QR-код  
и перейдите по ссылке

Активируйте Wi-Fi  
на смартфоне/планшете

Выберите сеть Yamal 
и подключитесь к ней

Откройте браузер и введите  
адрес сайта yamal.box

АО «АТК «Ямал»:  8 (800) 444–02–55 (бесплатно по РФ)

629003, г. Салехард, ул. Авиационная, 27

yamalaero.ru yamal_airlines

фильмы, сериалы, мультфильмы,  
книги и журналы, анкета для пассажиров, 
программы и акции авиакомпании  
и многое другое!

Доступ к услуге возможен  
только после набора высоты. 

Просим использовать личные наушники,  
чтобы не нарушать комфорт других  
пассажиров на борту!

YAMAL.BOX – это

На правах рекламы.




